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Елена Синица

СЛОЖНО, НО МОЖНО 
ПоданнымсовместногоопросаСК«Росгос-

страх»исервисапроверкиавтомобилей«Авто-
код»,31%россиянзапоследнийгодувеличили
расходынаобслуживаниеиремонтавтомоби-
лейна15–20%,ещё29%сталитратитьна25–
30%больше.Приэтомоколотретиопрошенных
заявили,чторанееимэкономитьнаремонтеи
обслуживанииавтонеприходилось,сейчасже
онивынужденыэтоделать.

Пословамэкспертасервиса«Автокод»ипро-
фессиональногоавтоподборщикаИгоряШагапо-
ва,сейчасавтомобилистамприходитсяэконо-
митьнетолькоиз-заподорожаниязапчастей,но
ииз-затого,чтонекоторыеоригинальныедетали
пересталибытьдоступныкзаказулибоожидание
доставкидоходитдотрёх-четырёхмесяцев.

«Сильнеевсехэкономитьсталите,ктоис-
пользуетавтомобильвкоммерческихцелях
(такси,доставки).Многиеизнихперешлина
маслаотечественныхпроизводителей,арезину
имногиезапчастиначалиприобретатьизКи-
тая.Есть,конечно,ите,ктоначалпроизводить
ремонтсамостоятельно,ноэтооченьнебольшое
количествоавтолюбителей»,—отмечаетон.

Дажедляавтомобилиста,знающегохорошие
инедорогиеканалыпоставокзапчастей,проис-
шествиенадорогегрозитсерьёзнымирасхо-
дами,соглашаетсядиректорнаправленияпо
управлениюпортфелемкаскоПАОСК«Росгос-
страх»ЕленаФёдорова.

«Всёжезапоследнийгодростценназначи-
тельнуючастьдеталейавтомобиля,атакжена
лакиикраскибылоченьзаметным.Поэтому
экономиюнастрахованиикасковтакойситуа-
цииедвалиможносчитатьразумнымиответ-
ственнымповедением»,—комментируетона.

СначалаостановкиработывРФпредстави-
тельствавтомобильныхбрендовкоманда«Са-
турн-Р-Авто»успелабыстропополнитьсклады
оригинальнымизапчастямиизрасчёташести–
восьмимесячнойпотребности,поотдельным
позициямзапасахватитнагод-полтораком-
фортнойработы,делитсядиректорпомарке-
тингуиразвитиюкомпанииСергейРепин.

Поегословам,сейчасситуациюможноназвать
относительностабильной.Восновномпоставки
оригинальныхзапасныхчастейдляевропейских
иазиатскихмарокавтомобилейосуществляются
изЕвропы,Турции,Беларуси,ОАЭ.

«Суверенностьюможносказать,чтопривезти
можномногое,ноценыпоставщиковвырослина
30–80%,срокиувеличилисьдочетырёхмесяцев.
Частьпозиций,такихкаккрупныеагрегаты,
электроника,кузовныедетали,поканаходятся
в дефиците.Понимнаиболееадекватенвосста-
новительныйремонт»,—комментируетРепин.

АВТОМОБИЛИ 

Наценка по частям   
Автовладельцы вынуждены экономить на запчастях и ремонте машин 

Длясохраненияприемлемыхцениобеспече-
нияналичиярасходныхматериаловидеталей
длятехническогообслуживанияидётактивная
работапопереходунадостойныеаналогииз
Европы,сзаводовРФипроверенныхфабрик
Китая,подчеркнулон.

Отом,чтовсёнетакпечальносзапчастями,
рассказалиуправляющийдиректоравтомо-
бильногохолдинга«Экскурс»РоманКибасов.
Срокинемногоувеличились,равнокакицена.
Этосвязановпервуюочередьсудлинёнными
логистическимицепочкамипоставоки,конеч-
ноже,скурсовымиколебаниями,говоритон.

«Мыподдерживаемзаводскуюгарантиюи
выполняемвсеостальныеработыпоремонту
и обслуживаниюавтомобилей.Какие-тозапча-
стипривозимзатридня,какие-томаксимумза
45дней»,—сказалКибасов.

СЕЙЧАС НЕ 90-Е
Сложностиспоставкойестьвслучаеснемец-

кимимассовымиавто,говоритсоучредитель
«МБ-Сервис»ЕвгенийБазуев.Поегословам,
проблемывозникаютвтомслучае,еслинужно
ремонтироватьдвигателивнутреннегосгора-
ния,коробкипередач.

«Нужнопонимать,чтоневсёпроизводит
Китай,авслучаеснекоторымипроблема-
миможнопоставитьтолькооригинал.Из-за
логистикиценаприличноменяется.Например,
ступичныйподшипникдляVolkswagenTiguan

в оригиналестоит7тыс.руб.,асейчасвсе
50 тыс.руб.», —прокомментировалБазуев.

Нетпроблемсяпонскимиикорейскими
брендамивпланезапчастей,срасходниками
проблемневозникаетвпринципе.

«Еслиувасавтомассовогосегмента,товсё
решаемо—вопросвремени.Вслучаеесли
машинаэксклюзивная,сложностейбудеткуда
больше»,—говоритон.

Никакихсложностейсзапчастяминет,всё
ввозитсячерезтретьистраны,поддержалкол-
легавтоэкспертАндрейЧертков.Поегословам,
поставкиведутсячерезГрузию,Армению,Тур-
циюиКазахстанисейчасдоступныабсолютно
всеавтозапчасти,толькосэкстра-наценкойза
логистику.Однакоестьтенденциякпостепен-
номуснижениюнаценки,утверждаетон.

«Ценыснижалисьиснижаютсяпостепенно,
логистикасталаболееобъёмной,болеедешёвой.
Сейчаснаценкаопустиласьпримернодо10%»,—
заявилЧертков.

Онобратилвниманиенато,чтоникакихогра-
ниченийвпланепоставокдеталейдлякаких-то
конкретныхмарокнетиониврядлибудут,так
как«контрабандистамвсёравно,чтовезти».

«Приналичииспросавсегданайдут,какдо-
стать.Там,гдеестьспрос,всегдаестьипредло-
жение.Всё,чтовостребовано,—всёдоступно.
Никакихбарьеров,сейчасне70–80-еидажене
90-е—людипридумают,какпривезти»,—за-
ключилэксперт.

  
Привез-
ти можно 
многое, 
но цены 
поставщи-
ков вы-
росли на 
30–80%
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Парафор-
мальде-
гид — со-
временный 
продукт, 
который 
заменяет 
формалин, 
но при этом 
более удо-
бен в логи-
стике

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Алёна Морозова 

В Перми прошла всероссийская практическая меж-
отраслевая конференция «Параформальдегид 
2023». Участие в мероприятии приняли предста-

вители федерального и краевого правительства, круп-
нейших компаний — производителей, потребителей и 
трейдеров этого инновационного продукта, научных 
институтов и другие эксперты. Партнёрами конферен-
ции выступили «Метафракс Групп» и «УралХимСинтез». 

Участники конференции обсудили тенденции 
развития рынка параформальдегида (параформа). Для 
Пермского края эти вопросы особенно актуальны, 
так как в конце 2022 года в Губахе открылось первое 
в России производство параформальдегида, совре-
менного продукта, способного заменить формалин 
в разных отраслях экономики — в частности, живот-
новодстве, птицеводстве, нефтегазодобывающей и 
деревообрабатывающей промышленности. Установ-
ленная мощность производства параформа в Губахе 
с запасом покрывает даже пиковое потребление 
российского рынка. 

Заместитель председателя краевого правитель-
ства, министр промышленности и торговли Пермско-
го края Алексей Чибисов во время мероприятия отме-
тил, что появление такого производства способствует 
экономическому развитию региона. По его словам, 
проведение таких конференций очень важно для всех 
участников рынка. 

«Подобные мероприятия дают возможность полу-
чить информацию не только о конкретном продукте, 
но и в целом обо всей продукции предприятий, её 

применении и условиях использования. Для потенци-
альных и действующих потребителей это возможность 
повысить свою экономическую эффективность, для 
производителей — увеличение объёмов сбыта, а для 
Пермского края — сохранение и увеличение количе-
ства рабочих мест, а также налоговые поступления», — 
отметил Алексей Чибисов. 

Председатель Совета директоров «Метафракс 
Групп» Армен Гарслян пояснил, что параформальде-
гид — современный продукт, который заменяет фор-
малин, но при этом более удобен в логистике и имеет 
значительные возможности применения в сельском 
хозяйстве, животноводстве, пищевой промышленно-
сти. «Мы запустили его производство, теперь пред-
стоит огромная работа по популяризации параформа 
в этих отраслях, чтобы закрыть все потребности стра-
ны. Производственные мощности это позволяют», — 
отметил Армен Гарслян. 

Директор АО «Метафракс Кемикалс» по техниче-
скому развитию Андрей Еремеев обратил внимание 
на то, что по химической природе параформ является 
полным аналогом формальдегида, но с более удобны-
ми физическими свойствами. Он представляет собой 
белые гранулы со слабым запахом, которые могут 
храниться на обычных складах без особых условий 
длительное время. В сравнении с ним формалин тре-
бует совершенно иного подхода в силу более высоко-
го класса опасности.

При этом параформ имеет и экономические 
преимущества перед формалином. В частности, он 
позволяет экономить на перевозке: содержание в нём 
основного вещества (формальдегида) составляет 92% 
и более, а в формалине — лишь 37%.

Химические инновации 
Губахинский параформальдегид может покрыть  
пиковое потребление российского рынка 

Кроме того, в Губахе есть собственное производ-
ство метанола, и это важно с точки зрения контроля 
над ценами. Усиливает этот фактор и ценообразова-
ние в рублях, что снижает колебания цены из-за курса 
валют в сравнении с импортными аналогами. Бли-
зость к основным рынкам сбыта — Урал, Приволжский 
округ, Центральная Россия — уменьшает транспорт-
ное плечо. Наконец, параформ снимает проблемы 
перевозки вещества в морозы. 

Своим опытом применения параформа поделился 
Михаил Кучинский, профессор Института экспери-
ментальной ветеринарии им. С. Н. Вышелесского 
(Беларусь). Прежде институтом использовались 
препараты для АПК на основе импортного параформа. 
Теперь же их аналоги на основе параформа из Губахи 
проходят регистрацию в Беларуси. Это даст возмож-
ность реализовывать их в рамках Таможенного союза. 
По словам Михаила Кучинского, параформ из Губахи 
имеет значительный потенциал применения в АПК 
разных стран.

На правах рекламы 

Директором музея  
ПГНИУ назначена  
Мария Мингалёва

ВмузееПермскогоуниверситета(ПГНИУ)—
новыйдиректор.Имсталаизвестныйпермский
археолог,участницараскопокнатерритории
«ЗаводаШпагина»МарияМингалёва.

ПрежнийдиректорМарияРомашова,воз-
главлявшаямузейс2025года,ушланаповыше-
ние—онаназначеназаместителемдиректора
Пермскогокраеведческогомузеяпонауке.
В этойдолжностионасменилаЕленуМеркуше-
ву,котораяпродолжитсотрудничатьсмузеем
в качествекуратораспециальныхпроектов.

ПредставлениеМарииРомашовойвновом
коллективесостоялось14мартаназаседании
учёногосоветамузея.

МузейПГНИУ—большойкомплекс,состо-
ящийиз11подразделений,средикоторых—
музеиразличныхестественныхнаук,музей
юстиции,музейисторииуниверситета,фонд
редкойкнигииботаническийсад.

Сотрудники IT-компаний  
Пермского края подали  
676 заявок на льготную ипотеку

Ксерединемарта2023годаобщееколичествозаявокнаодоб-
рениеипотекидляIТ-специалистоввПермскомкраедостигло
676,обэтомсообщиливМинистерствеинформационногоразви-
тияисвязиПрикамья.

Приэтом519заявокпоступилизавесь2022год,остальные
157 —толькозадвасполовиноймесяцаэтогогода.

Введомствеотметили,чтоувеличениеколичествазаявок
связанососнижениемтребованийкзаёмщикам.

КакуточнилзаместительпредседателяправительстваПермско-
гокраяАлексейЧерников,из676заявокбылиодобрены475(70%),
а 84жилищныхкредитаужевыдано.ПообъёмамIТ-ипотекиПерм-
скийкрайвнастоящеевремязанимает10-еместовстране.

Напомним,льготныежилищныекредитысэтогогодамогут
братьIТ-специалистыввозрасте18–50лет,анеот22до44лет,
какэтобылоранее.Крометого,теперьречьидётобовсехак-
кредитованныхIT-компаниях,анетолькоополучателяхнало-
говыхльгот.Требованияпозаработнойплатетакжеснизились:
с 150 тыс.до120тыс.руб.вгородах-миллионникахис100тыс.до
70тыс.руб.востальныхнаселённыхпунктах.

В Прикамье предложили 
создать госструктуру  
для охраны школ

ГлаваМинистерстваобразованияПермского
краяРаисаКассинапредложиласоздатьотдель-
нуюгосударственнуюструктурудляохраны
учрежденийсреднегообразования.Стаким
предложениемонавыступиланапленарном
заседаниизаксобраниярегиона.

«Нужноподуматьоединойслужбеохранысо
специальнообученнымперсоналом,анестеми,
ктосейчасвыигрываетпоконкурсу.Ичтобыэта
системабылагосударственной»,—предложила
министр.

ПомнениюКассиной,сейчасохранникив
образовательныхучрежденияхрегионаимеют
«минимальныйуровень»(компетенции и подго-
товки. — Ред.).

«Покамысэтим,честноговоря,несправи-
лись.Этосерьёзнаяпроблема,ирешитьеёбез
участияоргановМВДиРосгвардиинамнепод
силу»,—сказалаона.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ ФОТО IT-UNSPLASHФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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КАДРЫ 

НЕФТЬСЕРВИСХОЛДИНГ: 
курс на развитие персонала 

Профессионалы HR-сферы связывают 2023 год 
с новыми трендами: увеличением инвестиций 
в человеческий капитал, развитием лидер-

ства и повышенным вниманием к командам. Группа 
компаний «Нефтьсервисхолдинг», работающая 20 лет 
на рынке нефтесервиса, готова поделиться своим 
подходом к управлению персоналом. 

Главный принцип, которого придерживается хол-
динг, — развитие. Оно касается и технологий, и персо-
нала, и взаимоотношений с заказчиками и партнёра-
ми, которые взаимодействуют в единой экосистеме, 
позволяющей изучать стандарты друг друга — от 
промбезопасности до экологии, повышать произво-
дительность труда, улучшать корпоративную культу-
ру и культуру производства. Происходит обоюдный 
рост и движение вперёд, делающее сотрудничество 
продолжительным и долгосрочным. Это качественно 
новый подход к взаимодействию в отрасли.

Ирина Грацилева, директор 
по персоналу и организацион-
ному развитию: 

—Мыпонимаем,чтонам
нужныуникальныеспециали-
сты,счёткимикомпетенциями
дляработынавысокотехноло-
гичномоборудовании.Найти

такихнарынкесложно,поэтомумыготовыобучать
новичковпрофессиональнымнавыкамспомощьюна-
ставниковвсобственномучебномцентре.Черездва-
тригодаработывкомпании,приусловиидостижения
результата,сотрудникможетпретендоватьнадопол-
нительноекорпоративноеобучение.Вэтомгодумы
такжеоткрываемучебныйполигон,гдеимитируются

различные,даженештатныеситуации.Полученные
практическиенавыкиработывнихпозволятчувство-
ватьсебяувереннонареальномобъекте.

Важной частью работы с персоналом является 
социальная политика. Группа предприятий работает 
над тем, чтобы социальный пакет был максимально 
адресным и учитывал потребности каждого сотруд-
ника. Уже сейчас многие процессы выстроены в зави-
симости от пожеланий людей, например, логистика 
в части доставки сотрудников на вахту, питание и др. 
Выявлять потребности коллектива помогают корпора-
тивные телеграм-чаты компаний и очные встречи, на 
которых руководители напрямую общаются с пер-
соналом. Открытый диалог устраняет неопределён-
ность, снимает напряжённость и формирует настоя-
щую сильную команду. 

НЕФТЬСЕРВИСХОЛДИНГ активно участвует и в раз-
витии регионов присутствия, в том числе Пермского 
края. Благодаря деятельности девяти предприятий 
группы формируется уникальный кадровый резерв, 
наполняется культурная и экологическая повестка, 
развивается кооперация, что способствует росту ин-
вестиционной привлекательности регионов. 

Владимир ПОПОВ, главный 
технолог ООО «Пермнефте
отдача»: 

—Яначалсвойпутьв про-
фессиисазов,работаяпо-
мощникомбурильщика.За
нескольколетработыподнялся
послужебнойлестницедо

главноготехнолога.Напредприятиичувствуюсебя
в командеединомышленников,мненравитсярешать

нестандартныезадачи.Считаюособенноценнымто,
чтокомпаниясоздаётвсеусловиядляростаиразви-
тияперсонала.

Алексей Якшин, главный 
энергетик ООО «НСХ АЗИЯ 
ДРИЛЛИНГ»: 

—Своюпрофессиональную
деятельностьяначалс должно-
стиэлектромонтёрапоремонту
иобслуживаниюэлектрообо-
рудования.Работалврайонах

КрайнегоСевера,вКазахстане.В2011 годустал
главнымэнергетикомвбуровойкомпании«АЗИЯ
ДРИЛЛИНГ».Мненравится,чтопредприятиедаётвоз-
можностьприобретенияширочайшегоопытаи ком-
петенцийзасчётучастиявпроектахфедерального
имеждународногоуровней—вАрктике,Западной
Сибири.

Группа компаний «Нефтьсервисхолдинг»
www.pnsh.ru 
МОСКВА 
Овчинниковская набережная, д. 20, стр. 1, 7й этаж
Тел.: +7 (495) 1457445
ПЕРМЬ 
Комсомольский проспект, д. 20
Тел.: +7 (342) 2111233
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РЫНОК ТРУДА 

Опыт, гуманизм и доверие  

Елена Синица

Насегодняшнийденьустойчивосформи-
ровалисьнесколькотрендоввкадровой
политике.Срединих—ростценности

опытасотрудников,подготовкалидеровнового
форматаиборьбазаталанты.Ктакимвыводам
пришлиэкспертыжурналаTopCareer.Расска-
зываемподробнееокаждомизних.

ВО ГЛАВЕ — ЦЕННОСТЬ ОПЫТА
Сейчаскакникогдаценятсясотрудники

с опытомработы.Примерно47%руководителей
кадровыхслужбсчитаютопытсотрудниковос-
новнымприоритетомработыв2023году.Поло-
жительныйопытсотрудниковопределяетуспех
компании.Призаинтересованностикоманды
на41%сокращаютсяпрогулы,на24%уменьша-
етсятекучестькадроввкомпанияхс высокой
текучкойина59%—снизкой.Крометого,на
17%увеличиваетсяпроизводительность,на20%
повышаютсяпродажи,на21%—рентабельность.

ГУМАНИЗМ В ОТНОШЕНИЯХ РАБОТНИКА 
И РУКОВОДИТЕЛЯ

Эмоциональнодистанцированноеуправле-
ниеостаётсявпрошлом.Сотрудникинужда-

ютсявчуткихменеджерах-гуманистах.Таким
образом,сейчаскакникогдаважнычестность
идовериеичастыеконтакты.Втренде—чело-
вечность,поддержкаиперсональныйподход
к каждомусотруднику.

Приэтом,согласностатистике,31%сотруд-
никовотметили,чтоихобщениесруковод-
ствомноситнейтральныйилиявнонегативный
характер.49%работниковчувствуютсебя
выгоревшими.

БОРЬБА ЗА ТАЛАНТЫ
Наёмв2023-мбудетсложным.Всёделовтом,

чтоумолодёжинетнавыков,востребованных
бизнесом,апривычныеворонкиподборатеря-
ютэффективность.

Крометого,кандидатынаинтервьюисходят
изсвоихожиданийиведутсебяпроницатель-
нее.

Гибкийграфик,достойнаяоплата,солидные
льготыдлякачественныхсоискателей—теперь
этонепростожелательно,этоужечто-товроде
«поумолчанию».

«Да,можноподумать,чтоунасрыноктруда
принадлежитработодателям,ноабыктони-
комуненужен,ахорошиеспециалистыстано-
вятсявсёболеевостребованнымиизнаютсебе
цену»,—говорятэксперты.

ИНТЕРЕС К ВРЕМЕННЫМ СОТРУДНИКАМ
Нарастаетпопулярностьиспользованияуслуг

фрилансеровиконтрактников.Онизанимают
теместа,которыераньшебезоговорочноот-
давалисьработникамвштате.Преимущества
заёмноготрудаужеоценилииработодатели,
иперсонал.Длякомпанииэтовозможность
тестироватьиформироватькадровыйрезерв,
а длясотрудников—работатькогдаикакхотят,
выбираядлясебянаиболееинтересныепроекты.

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ  
ГИБРИДНОГО ГРАФИКА РАБОТЫ

Насегодняшнийденьниктонехочетотказы-
ватьсяотгибридногографика.Напротив,егохотят
толькоразвивать,ведьонпозволяетбалансиро-
ватьмеждуработойиличнойжизнью.Болеетого,
сотрудникимогутнепереживатьзадресс-коди
нетратитьсянадорогу.Такчтов 2023годуорга-
низациям,которыенепредлагаютгибкиемодели
работы,труднеенаниматьиудерживатьперсонал.

Однаковвопросегибридногографикавоз-
никаетещёодинаспект—появляютсявопросы
обеспеченияконтроля,признанияивовлече-
ниясотрудников,независимооттого,работают
ониудалённоиливофисе.Приэтомсейчасваж-
нозабытьоконтроле«влоб»,пораискатьболее
доверительныеметоды.

Какие тренды складываются на рынке труда в 2023 году
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

«Мы заинтересованы 
в привлечении молодых 
и перспективных кадров»

Анатолий Галкин, 
директор ООО «ЭЛКАМ»

Ценность человеческих ресур-
сов в последнее время выросла, 
как никогда. Сейчас время уни-

версалов. И помимо знаний и навыков, которые требу-
ются для выполнения конкретной трудовой функции, 
сотруднику требуются дополнительные компетенции. 

В октябре 2022 года мы участвовали в ярмарке 
вакансий и почувствовали интерес молодых специа-
листов к освоению новой профессии на производстве. 
В связи с этим мы решили открыть программу пере-
подготовки кадров специально для нашего предпри-
ятия. Например, если у человека есть базовое обра-
зование и он находится в статусе безработного или 
хочет освоить новую профессию, то мы предлагаем ему 
пройти обучение в учебно-аттестационном центре, 
который является нашим партнёром. После этого ему 
необходимо год отработать на нашем предприятии. 
Обучение проводится в течение двух месяцев — три 
недели теория, три недели производственная практи-
ка у нас на предприятии под руководством опытного 
наставника. Затем претендент сдаёт экзамен в учебном 
центре, получает свидетельство о профессиональной 
переподготовке и приходит трудиться в нашу компа-
нию. Первый сотрудник, прошедший обучение по этой 
программе, уже работает на нашем производстве.

Кроме того, мы пересмотрели кадровую политику 
предприятия. Сейчас мы рассматриваем кандидатуры 
женщин на рабочие специальности, например, сле-
саря, оператора станков с ЧПУ. То есть мы расширили 
свои рамки в подборе персонала.

Если говорить о влиянии ситуации с мобилизацией 
на кадровый состав предприятия, то мы сделали и 
продолжаем делать всё возможное, чтобы сохранить 
коллектив, поддержать тех, кто был призван, и предот-
вратить ситуацию с дефицитом кадров. У нас действу-
ет инициативная группа. Это те люди, которые могут 
быстро провести мозговой штурм и принять решение, 
что нужно сделать в той или иной ситуации.

С сотрудниками, которые отправились исполнять 
свой гражданский долг, мы поддерживаем постоянную 
связь. За ними сохранены рабочие места, все льготы 
и социальные гарантии. Трудовой договор у нас с ними 

не прекращается. Дети мобилизованных сотрудников 
получили новогодние подарки и пригласительные 
билеты на праздник от руководства компании.

Сейчас как никогда важно уделять внимание здоро-
вью сотрудников, в том числе их психоэмоциональному 
состоянию. С прошлого года мы организовали для своих 
сотрудников полисы ДМС — «Сберздоровье» и «ВСК». 
Также часть сотрудников побывали на санаторно-курорт-
ном лечении (это люди пенсионного и предпенсионного 
возраста, которые давно работают на предприятии).

Мы уделяем немало внимания спортивным меро-
приятиям, по максимуму вовлекаем сотрудников ком-
пании в спортивную жизнь — регулярно участвуем 
в общегородских мероприятиях: Пермский марафон, 
ЗаБег.РФ, «Лыжня России».

В 2022 году в рамках развития корпоративной куль-
туры, а также для сплочения коллектива и поддержки 
спортивного духа мы предоставили сотрудникам 
возможность заниматься спортом. Были выбраны два 
направления: йога и волейбол. 

Волейбольная команда «ЭЛКАМ» приняла участие 
в товарищеском матче турнира среди предприятий 
машиностроительной отрасли. А занятия йогой про-
ходят два раза в неделю и завоевали популярность 
у женской половины коллектива компании.

Наше предприятие открыто к взаимодействию. 
В настоящее время мы активно сотрудничаем с учеб-
ными заведениями Пермского края: это политехни-
ческий колледж им. Славянова, техникум промыш-
ленных и информационных технологий им. Изгагина, 
ПНИПУ, авиационный техникум им. Швецова. Наши 
специалисты регулярно проводят производственные 
экскурсии для студентов с последующей возможно-
стью прохождения практики и дальнейшего трудо-
устройства на наше предприятие.

Кроме того, мы сотрудничаем с учебным центром 
«Становление» — единственным в Пермском крае, 
где есть специальность оператора-наладчика станков 
с ЧПУ. На базе центра обучают на станках, которые 
есть у нас на производстве. Студенты этих учебных 
заведений приходят к нам на практику.

Успех компании — в  настоящих профессионалах, 
которые умеют быстро подстраиваться под те реалии, 
которые диктует жизнь.

Мы ищем уникальных и проактивных людей, 
которые стремятся к развитию, не боятся проявлять 
инициативу и упорно идут к цели. Сейчас в связи с 
расширением производственных площадей и ростом 
объёмов производства и поставок мы остро нужда-
емся в увеличении кадрового состава как рабочих 
профессий, так и инженерно-технологических специ-
альностей и менеджеров по продажам.

По вопросам трудоустройства можно обращаться 
в отдел кадров:  +7 (342) 2495522, office@elkam.ru, 
г. Пермь, ул. Усольская, 15б, www.elkam.ru.

На правах рекламы

  Сейчас как никогда 
важно уделять внимание 
здоровью сотрудников, в том 
числе их психоэмоциональ-
ному состоянию

«Азот» вложит  
в развитие производства  
8,6 млрд рублей

Директор филиала «Азот» АО «ОХК «Уралхим» 
Андрей Семенюк подвёл итоги работы предприятия 
в 2022 году и рассказал об основных проектах, запла-
нированных на 2023 год.

Общий объём вложений в 2023 году на «Азоте» 
составит 8,6 млрд руб. Для сравнения: пять лет назад, 
в 2018 году, — 2,1 млрд руб. Сейчас на предприятии од-
новременно реализуется несколько важных инвести-
ционных проектов, бюджет которых только на 2023 год 
в сумме составит 5,3 млрд руб. Среди них — «Производ-
ство калиевой селитры до 100 000 тонн/год и побочно-
го продукта NaCl до 50 000 тонн/год», «Строительство 
нового производства карбамидосульфата (UAS) произ-
водительностью до 55 тыс. тонн в год» и другие.

В «Уралхиме» особое внимание уделяется ESG-стра-
тегии. Общие расходы и инвестиции на охрану 
окружающей среды в 2022 году составили 441 млн руб. 
Наиболее значимые мероприятия 2023 года связаны 
с техническим перевооружением установки обессоли-
вания воды в цехе пароводоснабжения и технологиче-
ских коммуникаций и заменой водовода «Северный».

В Пермском крае филиал «Азот» входит в тройку 
лучших предприятий химической отрасли по уровню 
оплаты труда. В 2022 году средняя заработная плата 
составила 76 тыс. руб. За два года — 2021-й и 2022-й — по 
действующему коллективному договору «Азот» напра-
вил на финансирование льгот и гарантий для сотруд-
ников более 300 млн руб. Из года в год выделяются зна-
чительные средства на деятельность заводского совета 
ветеранов, молодёжной организации «Лига лидеров».

Андрей Семенюк, директор филиала «Азот» 
АО «ОХК «Уралхим»:

—«Азот»началреализациюбольшойпрограммы
поинвестициям.Вэтомгодунампредстоитпринять
новыйколлективныйдоговор,которыйвочередной
разукрепитпозиции«Азота»средипредприятийс
высокойсоциальнойответственностью.Крометого,
2023годобъявленГодомпедагогаинаставника,
векторопределён,имы,помимопродолженияработы
надкрупнымиинвестиционнымипроектами,плани-
руемпровестирядмероприятийпоразвитиюнастав-
ничестваипередаченакопленногоопытамолодым.

По сообщению пресс-службы филиала «Азот»  
АО «ОХК «Уралхим» в Березниках

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 

Подробности по телефонам:  
8 (342) 206-40-23,  
215-20-26.
Е-mail: ltv@newsko.ru

Вы можете оформить 
подписку на газету 
«Новый компаньон» 
с любого месяца 
и на любое количество 
экземпляров.
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По срав-
нению 
с другими 
регионами 
Пермский 
край не-
сколько 
отстаёт 
в исполь-
зовании 
механизма 
КРТ

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Полина Путякова 

ПоданнымминимуществаПермского
края,внастоящеевремяпоинициати-
веправообладателейзаключеныдва

договораокомплексномразвитиитерритории
(КРТ)в отношениидвухучастков:территории
бывшегомясокомбината(ул.Дзержинского,31)
площадью11,36гаитерриториинаул.Спеши-
лова,108заТЦ«СпешиLove»площадью8,8га.

Впервомслучаезастройщикомявляет-
сяОООСпецзастройщик«ЖелезноПермь».
Участокперешёлвсобственностьструктуры
кировскогодевелопера«ЖелезноПермь»,ранее
имущественныйкомплекспермскогопредпри-
ятияприобрёлкировскийагрохолдинг«Доро-
ничи»,имеющийоднихвладельцевсГК«Же-
лезно».ВрамкахсоглашенияоКРТнаучастке
появитсяжилойкомплекс,включающийвсебя
несколькокварталовпеременнойэтажности,
объектытранспортнойинфраструктурыибла-
гоустройства,атакжедетскийсадна320мест.
Застройщикпланируетвыйтинастроительную
площадкувовторойполовине2023года.

ВтороесоглашениезаключеносООО«Гори-
зонт».Территорияпредставляетсобойимуще-
ственныйкомплексбывшейкотельнойзаТРК
«СпешиLove».Намерениязастройщикавэтом
случаесхожиспланамизастройщикапервой
территории:объявленоонамерениипостроить
здесьжилойкомплекс,состоящийизнесколь-
кихкварталовпеременнойэтажности,объектов
транспортной,социальнойинфраструктурыи
благоустройства.Компаниядолжнатакжепо-
строитьипередатьвмуниципальнуюсобствен-
ностьдетскийсадна312местсплощадкой.Кро-
метого,планируетсяпаркдляотдыхаграждан.

Поинициативевластейпорезультатамаук-
ционаподписанодиндоговорокомплексном
развитиинезастроеннойтерриториивдеревне
ПаздериноПермскогомуниципальногоокруга
площадью3,8га.Победителемконкурсастало
ООО«Дельта-Партнёр»изПерми.Предельный
срокреализациипроектаКРТсоставляетпять
летсмоментазаключениядоговора.Сейчас
наэтомземельномучастке,вотличиеотдвух
предыдущих,нетобъектовкапстроительства.
Здесьожидаетсястроительствосовременного
посёлка,составленногоизиндивидуальныхи
блокированныхжилыхдомов.Такжеустановле-
ныосновныевидыразрешённогоиспользования
земельныхучастковиобъектовстроительства,
которыемогутбытьвыбраныприреализации
решенияоКРТ:деловоеуправление,магазины,
предоставлениекоммунальныхуслугиадмини-
стративныезданияорганизаций,предоставляю-
щихтакиеуслуги,атакжеулично-дорожнаясеть
иблагоустройствотерритории.

Повсемтрёмплощадкамсейчасидётразра-
боткадокументациипопланировкетерритории.

Вдополнениекэтимтрёмдоговорамвбуду-
щемпланируетсяреализацияещёпятипроек-
товКРТпоинициативеправообладателей:

—ул.Старцева,1б,площадью1,8га;
—ул.Карпинского,площадью4,3га;
—ул.Чердынская,площадью8,28га;
—микрорайонЗаостровка,площадью5,75га;
—территорияПермскогомаргаринового

завода,площадью7,76га.
Наибольшуюстепеньготовностиимеетпер-

выйизних:понемувближайшеевремяплани-
руетсязаключениедоговораоКРТсАО«СПК».
Речьидётотерритории,ограниченнойулицами
Уинской,МакаренкоиСтарцева.Вначалемарта
застройщикпредставилконцепциюКРТ.

Пословамдиректорапоразвитиюипод-
готовкестроительстваАО«СПК»Станислава

ТЕНДЕНЦИИ 

Комплекс обязательств  
Как в Прикамье реализуются проекты комплексного развития территорий 

нымМинстрояРФнаконецфевраля2023года,
подготовлено335проектоврешенийоКРТ,
опубликовано253проектарешений,начата
реализацияКРТвотношении260территорий.

Срединаиболееактивныхвприменении
КРТрегионовназваны:Московскаяоб-
ласть —заключено48договоров;Кировская
область —14 договоров;Белгородскаяоб-
ласть—12 договоров,Тюменскаяобласть—
13договоров;Ямало-НенецкийАО,Челябин-
скаяобласть —по 11договоров;Республика
МарийЭл—7 договоров;СвердловскаяиИр-
кутскаяобласти —по 6договоров;Москва —
7договоров;Красноярскийкрай,Калужская
область—по5договоров;Краснодарский
край,КурганскаяобластьиРеспубликаАды-
гея—по4договора.

Помнениюэкспертаконсалтинговойкомпа-
нии«Юкей»вобластинедвижимостииземли
АнжеликиСабуровой,сдерживатьприменение
механизмаКРТвПермскомкраемогутюриди-
ческиемоменты.Деловтом,чтовПрикамье
отсутствуетотдельныйнормативно-правовой
актспрописаннымистандартамиКРТ.Это
компенсируетсяихвключениемвкачестве
обязательныхтребованийвдоговорореализа-
циипроектаКРТ.Этомогутбытьтребования
к разнымаспектамзастройки,начинаяотар-
хитектурыизаканчиваяматериалами,исполь-
зуемымивстроительстве.Ихневыполнение
можетслужитьоснованиемдляотказаввыдаче
разрешительнойдокументацииивкрайнем
случаедлярасторжениядоговораоКРТ.

«Застройщикам,укоторыхземлянаходится
в собственности,заниматьсяКРТневсегдавы-
годно.Ведьонимогутсамиразработатьпроект,
свободныйотстандартов.Мыможемвидеть
примерыкомплекснойзастройки,включающие
детскийсад,спортивныеидетскиеплощадки
и прочуюинфраструктуруипосвоейсутиблиз-
киекКРТ,ноформальноимнеявляющиеся»,—
говоритэксперт.

Такиепроектыдействительноесть.«На-
пример,экогород«Погода».Здесьзастройщик
создаётинфраструктуру,строитдетскиесады
ишколу,дороги.Ностроительствоведётся
нев рамкахмеханизмаКРТ.Стандарт—это
методическоеруководствопоразвитиюзастро-
енныхтерриторий(РЗТ)иосвоениюновых.Это
многотомныйдокумент,вкоторомпрописаны
рекомендации,какзастраиватьтерритории,
какформироватьобликсовременногогорода,
какразрабатыватьиреализовыватьпроект,

Маховера,здесьбудетпостроенсовременный
жилойкомплекссобщественнымпростран-
ствомдляжителейвсегомикрорайона.Проек-
томпредусмотреныжилыедомапеременной
этажностиспрогулочнымизонамивдольком-
плексаиобъектамисоциальнойинфраструк-
туры:встроеннымдетскимсадомидетской
игровойплощадкой.

Степеньпроработкиостальныхплощадок
невысока,иточныеадресапоканераскрыва-
ются.РанееминистрстроительстваПермского
краяАртёмГабдрахмановоценивалпотенциал
площадокподКРТкакзначительный,поряд-
ка1,5–2млнкв.мквартирисопутствующей
инфраструктуры.

Крометого,ранеесообщалосьонамерении
застройщиковкомплексноразвиватьидругие
территории.Например,территориюбывшего
лакокрасочногозавода(ул.Левченко,1)наме-
реноразвивать«Орсогрупп»:вфевралесооб-
щалось,чтодевелоперработаетнадснятиемса-
нитарно-защитныхзонсучастковиоформляет
правананих.ТакжеранеевПермипроекты
КРТанонсировалиГК«Альфа»(ул.Трамвайная,
37иул.Алтайская,2/1),«Стройземнедвижи-
мость-Пермь»(Заостровка),ГК«Оникс»(ул.
Спешилова,108),ПМД(ул.Карпинского,115)
и другие.ПравительствоПермскогокраяобъяв-
лялоо решенииразвиватьспомощьюмеханиз-
маКРТдвакварталавмикрорайонеДКЖ,а так-
жетерриториивРазгуляеиподновуюсцену
оперноготеатра.Вянваресообщалосьо том,
чтопрорабатываетсявопросКРТ,ограниченной
улицамиКуйбышева,ЛуначарскогоиПушкина.

Ещёодинпроектначат,нозатемотложенде-
велоперомиз-занестабильнойэкономической
ситуации:речьидётокомпании«Девелопмент-
Юг»имикрорайоне«Мы»вКондратово.

ПРЕПЯТСТВИЯ ДЛЯ ПРОГРЕССА
СтандартКРТрешаетмногиепроблемысо-

временныхжилыхкомплексов,говоритАлексей
Терентьев,директор«ЭстейтГрупп».Например,
онтребуетотзастройщиковмногофункцио-
нальногоиспользованияединогопространства,
обеспеченностиобъектамивсехсферуслуг,от
социальныхдокоммунально-бытовых,хоро-
шейтранспортнойдоступностизастраиваемой
территории,атакжеобеспеченностиобъектами
инженернойинфраструктуры.

Однакопосравнениюсдругимирегионами
Пермскийкрайнесколькоотстаётвиспользова-
ниимеханизмаКРТ.Вцеломпостране,подан-

Прорабаты-
вается вопрос 
КРТ, ограни-
ченной
улицами 
Куйбышева, 
Луначарского 
и Пушкина, 
где раньше 
был располо-
жен «Дом 
с Есениным»
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 Застройщикам, у которых земля 
находится в собственности, заниматься 
КРТ не всегда выгодно. Ведь они могут 
сами разработать проект, свободный 
от стандартов

НОВОСТИ

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ АЛЕКСЕЯ ДЁМКИНА

ФОТО ПЕРМСКАЯ ГОРОДСКАЯ СЛУЖБА СПАСЕНИЯ

какиеархитектурно-планировочныерешения
применять»,—говоритАлексейТерентьев.

ПомнениюАнжеликиСабуровой,входить
вмеханизмКРТнасобственномземельном
участке,чтобыпотомудовлетворятьобяза-
тельныетребования,—вцеломнелогичное
длябизнесадействие.ВоспользоватьсяКРТпо
инициативеправообладателяимеетсмысл,ког-
датекущиепараметрызастройкиземельного
участканеустраиваютзастройщикаионхочет
ихизменить,напримерповыситьэтажность.

СЛОЖНОСТИ И ВОЗМОЖНОСТИ
ПокачтовПермимеханизмКРТприменяет-

сявзначительнойстепенидляредевелопмента
заброшенныхпромзонпоинициативезастрой-
щиков,отмечаетАндрейЛяшков,соучредитель
ООО«СЗ«Ларец-Инвест».Этитерриториипри-
влекаютсвоимрасположением—относительно
недалекоотцентрагорода.Этополезноидля
развитиягородавцелом.

ПривлекательностьмеханизмаКРТещё
и в том,чтонатерриторию,гдеонреализуется,
нераспространяютсяправилаземлепользования
изастройкии,соответственно,недействуют
ограниченияградостроительныхрегламентов.
«Этопохоженамеханизмсоциальнойнагрузки
застройщиков,когдавобменнастроительство
объектовсоцинфраструктурыимразрешаютот-
клонениеотпредельныхпараметровплотности,
высотности.Разницавтом,чтоприРЗТвопрос
решаетсякомплексноиотменяетсядействие
правилземлепользованияизастройки—новые
параметрымогутбытьлюбыми,окоторыхудаст-
сядоговоритьсясвластями»,—говоритэксперт.

ВтожевремясКРТсвязанысвоисложности.
Вчастности,реализацияпроектатребуетболь-
шихзатратнаначальномэтапестроительства:
подготовкатерритории,обеспечениеобъектами
инженернойинфраструктуры.Экспертыотмеча-
ют,чтополучитьбанковскоефинансированиена
этотэтапработынепросто,поэтомусчитают,что
дляКРТнеобходимоилисозданиедополнитель-
ныхинструментовфинансирования,иливозмож-
ностьчастичногораскрытияэскроу-счетов.

Крометого,реализацияпроектаКРТзанима-
етбольшевременипосравнениюсостандарт-
нымипроектами.«Здесьпотребуетсяделать
проектмежеванияипланировкитерритории,
поскольку,еслимыговоримореновациипро-
мышленныхтерриторий,тутнетдорог,про-
ездов,кварталов.Застройщиксамостоятельно
долженобеспечитьтерриториюинженерной
инфраструктурой.

ПомнениюАндреяЛяшкова,механизмКРТ
стоитраспространитьнасферурасселенияветхо-
гоиаварийногожилья,какэтоделаетсяв Москве:
«Таммеханизмотработан:территориявыставля-
етсянаконкурс,ипобедительреализуетсоглаше-
ниеоКРТ.Усобственниковрасселяемогожилья
остаётсявозможностьоспоритьрешениеоКРТ,
новрегламентированныесроки.Такрасселяются
целыемикрорайоны».Экспертпредполагает,что
власти,повсейвидимости,покапредпочитают
болееоднозначныеварианты,непредусматрива-
ющиерасселенияи,соответственно,вероятности
помехиз-заотказажителей.Крометого,такой
подходсделалбыпроектКРТдорожедляза-
стройщиков:помимовсегоостального,напервом
этапепотребовалосьбыещёирасселениежилья.

Вцелом,полагаетАлексейТерентьев,реали-
зациямеханизмаКРТвПерминетолькоуве-
личитконкуренциюнарынкеновостроекиз-за
большогообъёмапредложения,ноиповысит
качествопроектовстроительстваисделает
городболеепривлекательнымдляжизни.

Покупку Товарного двора в Перми  
за 799 млн рублей признали законной

В Перми начали забивать сваи для двух 
муниципальных домов в Заостровке

В Перми из аварийного дома №143  
на улице Куйбышева выехали все жильцы

АрбитражныйсудУральскогоокругаоткло-
нилкассационнуюжалобукраевойпрокура-
турыиоставилвсилерешениенижестоящих
инстанцийподелуопродажеТоварногодвора
вПерми.

Напомним,летом2020годакраеваяпроку-
ратурапотребовалапризнатьсделку2018 года
о покупкеимуществаТоварногодвораза
799 млнруб.недействительной,считаястои-
мостьзавышеннойпримерновдвараза.Наэтой
территориивластихотятпостроитьновуюмаги-
страль,транспортно-пересадочныйузел(ТПУ)
иделовойквартал«Пермь-Сити».Крометого,
помнениюнадзорноговедомства,земельный
участок,накоторомпланируетсястроительство
ТПУ,можнобылоневыкупать,аизъять.

АрбитражныйсудПермскогокраятогда
прокуратурунеподдержал.Позднеетакое
жепостановлениевынеслаапелляционная
инстанция.ОднакоАрбитражныйсудУраль-
скогоокругаотменилрешенияобеихинстан-
цийинаправилделонановоерассмотрение
вАрбитражныйсудПермскогокрая.Дело
повторнорассматривалосьвПермисноября
2021года.

ПоданнымглавыПермиАлексеяДёмкина,
в Дзержинскомрайонеподрядчикначалзаби-
ватьсваисразудлядвухмуниципальныхдомов
поадресам:ул.Маяковского,54и57.Каждый
из10-этажныхдомоврассчитанна250квартир.
Обэтомпермскийградоначальниксообщил
в своёмTelegram-канале.

Дёмкинпояснил,чтоуэтихдомовбудутбла-
гоустроенныепридомовыетерриториис пло-
щадкамидляотдыха,спортаиигр.Завершить
работыпланируетсяв2024году.

Крометого,сейчаспродолжаетсястроитель-
ствомуниципальногодомавИндустриальном
районенаул.Чайковского,11.Готовкаркас
здания,началосьустройствонаружныхстени
перегородокизпеноблоков,монтажокон.Стро-
ительствоведётсянауровнедевятогоэтажа.

Возведениемуниципальногодомана
ул. Чайковского,11началосьвавгустепро-
шлогогода.Договорнавозведениездания
городскаяадминистрациязаключила
сООО«ЖКБ-Строй-Инвест».

«Совсемскоробудетполностьюготовако-
робказдания.Набраныоченьхорошиетем-

ВПермизаконченпроцессрасселенияава-
рийногожилогодоманаул.Куйбышева,143.
Собственники60квартирполучилиденеж-
ныекомпенсации.Такжеподписано70 дого-
воровобизъятиипомещенийвмуниципаль-
нуюсобственность.Владельцы201 квартиры
передали172пакетадокументов.Обэтом
сообщиливпресс-службегородскойадмини-
страции.

Впомещенияманевренногофондапереехали
девятьсемей,ещёчетырепомещенияпредоста-
вилижильцамподоговорусоциальногонайма.

Вгородскомуправлениижилищныхотноше-
нийпояснили,что«дляподписаниядоговора
обизъятиижилогопомещениянеобходимо
получениеактуальныхданныхизРосреестра
о наличииилиотсутствииобремененийна
изымаемоежилоепомещение».

Вконцесентябряпрошлогогодакраевая
прокуратураподалаапелляционнуюжалобу
нарешениеподелуовыкупеТоварногодвора.
ДоэтогоАрбитражныйсудПермскогокрая
призналничтожнойсделкумеждуРЖДиКГБУ
«Управлениеавтомобильныхдорогитранспор-
та»повыкупуТоварногодвора.Приэтом
в удовлетворениитребованияпрокуратуры
вернутьвказнуперечисленныевпользуРЖД
500 млнруб.судотказал.

пы,ноопережениесроковвданномслучаене
самоцель.Главное,чтобыдомбылпостроен
качественно,илюди,переехавизаварийного
жилья,моглиполучитьсовершеннодругой
уровеньжизни.Планируемсдатьдомдоконца
года»,—пообещалчиновник.

Дёмкинтакженапомнил,чтомэриянаме-
ренапостроитьтакиедомавкаждомрайоне
города.

Напомним,всвязисухудшениемсостояния
жилогодома№143наул.КуйбышевавПерми
иугрозойвнезапногообрушенияегонесущих
конструкцийвластигородаввеличрезвычайное
положениеиприступиликрасселениюжильцов.
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Разворот

рост объёма  
ввода инди- 
видуальных  
жилых домов  
в Пермском  
крае  
за 2022 год 
по сравнению 
с 2021 годом 

67%

По цене двух- или трёхкомнатной 
квартиры зачастую можно приобрести 
дом в пригороде, в связи с чем ожи-
дается рост предложения и усиление 
тенденции на строительство индиви-
дуального жилья

Полина Путякова 

Несмотрянато,чтопрошедшийгодбыл
непредсказуемымитяжёлымдлямногих
отраслей,экспертыотмечают,чторынок

загороднойнедвижимостипострадалвмень-
шейстепени.

Ситуациябыластабильной:ненаблюда-
лосьнирезкогоростацен,какнаквартиры,ни
ажиотажногоспроса,констатируетэкспертпо
загороднойнедвижимостикорпорации«Пер-
спектива»ЕкатеринаЧерепанова.

Помнениюаналитиков«ПАНСитиГрупп»,
рынокпрошёлчерезстрессы2022годаспокой-
нее,чемсегментгородскогожилья:сказалсяи
неисчерпанныйпотенциалроста,заложенный
впандемийные2020и2021годы,иначавшая
работатьльготнаяипотеканапроектыИЖС.

Спросназагороднуюнедвижимостьтолько
растёт,констатируетСергейЗубов,руководитель
направлениязагороднойнедвижимостикомпа-
нии«Этажи».«Есливпандемийныйгодулюдей
стоялазадачасбежатьиминимизироватьнало-
женныеограничения,тосегодняэтоосознанный
переездвновыйзагородныйдом.Происходитэто
счёткимпониманиемтого,чтозатотжебюджет
получаешьвдваразабольшуюжилуюплощадь,
с удобнойдлятвоейсемьипланировкой,бесплат-
нымпарковочнымместомнадваиболееавто-
мобилейизонойотдыха,причёмбезвандалов,
выгуливаемыхсоседямиживотныхисполноцен-
нойинфраструктурой»,—рассуждаетэксперт.

РЫНОК ПРОДАВЦА
Статистическиеданныесвидетельствуют

означительномростеспросаназагородную
недвижимостьвпрошломгоду,говорятв«ПАН
СитиГрупп».Экспертыкомпанииотмечают,
чтообъёмвводаиндивидуальныхжилыхдомов
вПермскомкраеза2022годвыроспосравне-
ниюс2021-мна67%.Длясравнения:в2021году
приростсоставил20%.

ПословамВалентинаШаравара,директора
агентстванедвижимостиLandPerm,какивпан-

ТЕНДЕНЦИИ 

Оазис спокойствия  
Рынок загородной недвижимости сохраняет оптимизм

демийныйгод,подвлияниемновостейобСВО
людиужесфевраляпринималирешениетаким
образомвложитьденежныесредства.И в2023
годуактивностьпокупателейсохраняется.«Сезон
ещёненачинался,ноужесейчасестьзвонкии
спросназагороднуюнедвижимость», —говорит
Шаравар.Экспертотмечает,чтонарынкеМКД
продажипрошлойвеснойзатормозилисьиз-за
того,чтовсвязиснепонятнойситуациейбанки
сталиотменятьужесогласованныепроцентные
ставкиисуммыкредита.Нарынкезагородной
недвижимостиэтотфакторбылслабееиливовсе
отсутствовал,посколькулюдииспользовалине
заёмныесредства,асвоиличные,либообраща-
лиськ внутреннейбеспроцентнойрассрочке.

Однакоуотдельныхсегментовестьспецифи-
ка.«Впрошломгодумыотмечалигигантский
спросназемлювглухихместах—тамвдаль-
нейшемоткрылосьдовольномногокемпингов,
базотдыхаитомуподобное,исейчасмногиеиз
нихстоятбезклиентовиз-забольшойконку-
ренции.Предполагаю,чтовотношенииэтого
сегментав2023годуспроснесохранится,нас
ждётстагнация»,—говоритВалентинШаравар.

Экспертыутверждают,чтонарынкезагород-
нойнедвижимостивсёещёнаблюдаетсядефицит
хорошихобъектов.«Сейчасэторынокпродавца,
достойныхпредложенийнемного,готовыхпосёл-
коввПермииПермскомрайонеформата«заез-
жайиживи»нет»,—говоритСергейЗубов.

Наэтуситуациюсильноповлиялипандемийные
2020–2021годы,продолжаетЕкатеринаЧерепанова.

Какследствиеэтойситуации,впоследниедвагода
идётмасштабноестроительствозагороднойнедви-
жимости.Инаданныймоментситуациюможно
назватьстабильной.Людиактивностроятдомаи
дачи,покупаютземельныеучастки,рынокпосте-
пеннонаполняетсяновымиобъектами.

Втожевремя,поданнымСергеяЗубова,цены
растуттольковсегментедомовотзастройщи-
ков,сделанныхподключилис предчистовой
отделкой.Тогдакакнедостроенныедомане
пользуютсяактивнымспросомнарынке.

Летом2022годавмоментзапускальготной
ипотекинасамостоятельноестроительство
частныхдомов,наблюдалсяростзапросана
приобретение«пустыхучастков»,отмечает
АлексейТерентьев,директоркомпании«Эстейт
групп».«Экспертысвязывалиэтосподорожанием
стройматериаловвесной,котороезастройщики
заложиливценудомов.Людямказалось,чтопо-
строитьсвоимисиламибудетдешевле.Нозатем
ценынастройматериалыскорректировались,
ив результатезагодпроизошлоподорожание
впределах10–15%итольконарядматериалов.
Людисталипонимать,чтосамостоятельноестро-
ительствоневсегдалучше»,—рассуждаетон.

ЦЕНЫ 
Выводыэкспертоводинамикеценназаго-

роднуюнедвижимостьразнятся.Этообъясня-
етсяменьшейстандартизациейпосравнению
с городскимжильём.

ПословамРегиныДавлетшиной,генераль-
ногодиректораконсалтинговойкомпании
S.Research&Decisions,взависимостиоткатего-
риижильяиудалённостиоткраевогоцентра
земляв2022годувсреднемподорожалана
11–19%,дома—на5–17%.

ПриэтомВалентинШараваротмечает,что
с началаСВОценынанекоторыенаправления
увеличилисьна50%из-загигантскогоспроса.
«С 24 февраляпо1апреляпрошлогогодаунас
былиежедневныесделки:людискупалиучаст-
ки,авместесоспросомрослаицена»,—расска-
зываетон.

Ситуация,связаннаясмобилизациейвсентя-
бре2022года,локальноповлияланаколичество
предложенийпопродажезагородныхдомов,
рассказываетЕкатеринаЧерепанова.Люди,
уезжающиеизстраны,срочнопродавалисвою
недвижимость.Те,укогобылиналичныеденеж-
ныесредства,успеливэтотмоменткупитьсебе
хорошиевариантыпоневысокимценам.«И на-
против:мызаметилиактивныйспросназаго-
роднуюнедвижимостьвфеврале2023года.Воз-
можно,людиопасалисьповторенияситуации
сростомценнанедвижимостьфевраля-марта
2022годаивкладывалиналичныеденежные
средствавнедвижимость»,—отмечаетона.

СПРОС НА ИНФРАСТРУКТУРУ
Помнениюэкспертов«ПАНСитиГрупп»,

в настоящеевремяспроссконцентрирован
наготовыхдомовладенияхплощадью80–
150 кв. мвпосёлкахскачественнойвнутрен-
нейинфраструктурой.

ЭтомнениевцеломподдерживаетиСергей
Зубов.Поегословам,наиболеевостребованы
одноэтажныедомаизгазоблоковсчистовой
илипредчистовойотделкойдляпостоянно-
гопроживания,площадью60–100кв.м.Они
должныбытьрасположенывпосёлкахснали-
чиемшколы,детскихсадов,сетевыхмагази-
новирегулярнымтранспортнымсообщением
с центромПерми.Естьзапроснанедорогие(до
2млнруб.)новыедачныедомаподключдля
отдыхавыходногодняилилетнегопроживания

ФОТО UNSPLASH.COM
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 Факторы развития рынка за-
городной недвижимости — высокая 
стои мость и ограниченные возможно-
сти заграничного отдыха, сложности с 
покупкой недвижимости в других стра-
нах. Это стимулирует людей к покупке 
внутри страны 

вэкологичныхместах.Но,ксожалению,пред-
ложенийтакогоформатаоченьмало,отмечает
эксперт.Восновномвпродажедачи,доставши-
есяпонаследствуитребующиеремонта.

Сейчастенденциянарынкезагородной
недвижимости—этопростота,минимализм
инебольшиеплощади,считаетЕкатерина
Черепанова.Большуюпопулярностьнабирает
каркасноеимодульноестроительство,которые
даютвозможностьполучитьготовыйдомпод
ключзадва-тримесяца.Крупныеимасштабные
объектыуходятвпрошлое,ценынанихсильно
упали.Поданнымэксперта,самыйпопулярный
вариантзагородногодома—этоодноэтажный
домплощадью60–100кв.мсземельнымучаст-
ком10–20соток.«Естьбольшойдефициттаких
предложенийнарынкезагороднойнедвижи-
мости.Еслипоявляетсяхорошийобъект,тоон
быстрореализуется»,—констатируетэксперт.

ПОЗИТИВНЫЕ ОЖИДАНИЯ
Специалистырынканепредвидятстагна-

цииив2023году.Так,попрогнозамСергея
Зубова,в2023годупродолжитсяростспросана
загороднуюнедвижимость.«Впрошломгоду
нарынокПермизашлиновыезастройщикииз
другихрегионов,которыеимеютбольшойопыт
иактивнопокупаютземельныеучасткидля
застройки.Например,строительныекомпании
изИжевскаиКрасноярска.Количествоинтерес-
ныхпредложенийнарынкебудетрасти,тренд
наформатсделок«квартиравобменнадом
большейплощадибезпотерикачестважизни»
продолжится.Ценыбудутзависетьотценна
рынкеквартириотколичествапредложенийпо
загороднымдомам»,—уверенэксперт.

Нафоневысокихценнаквартирывновострой-
каходнимизперспективныхсегментоврынка
в 2023годуможетстатьиндивидуальноежилищ-
ноестроительство,поддерживаетмнениекол-
легиАлексейТерентьев.Поегословам,поцене
двух-илитрёхкомнатнойквартирызачастую
можноприобрестидомвпригороде,всвязисчем
ожидаетсяростпредложенияиусилениетенден-
циинастроительствоиндивидуальногожилья.

В«ПАНСитиГрупп»прогнозируютувеличе-
ниеспросаназемельныеучасткинатерриториях
с подготовленнойинженернойинфраструктурой
иготовыедомовладения.Крометого,всвязи
с планируемымстроительствомавтодороги«Се-
верныйобходПерми»повыситсятранспортная
доступностьтерриторийвнаправленииПермь —
Хохловка,втомчислезагородныхпосёлков
Бережное,Глушата,Заозерье,которыевскором
временистанутэкологичнымпригородомПерми.
Аблагодарястроительствувторогомостачерез
Чусовуюповыситсяспросназагороднуюнедви-
жимостьврайонеПолазныидеревниБобки.

Несколькофакторовразвитиярынкана-
зываетЕкатеринаЧерепанова:этовысокая
стоимостьиограниченныевозможности
заграничногоотдыха,сложностиспокупкой
недвижимостивдругихстранах.Этостимули-
руетлюдейкпокупкеземельныхучастковили
готовыхзагородныхобъектоввнутристраны.

Наспросповлияютимерысоциальнойпод-
держки.ВалентинШараваррассказывает,что
в егопрактикебыломногосделокпоединора-
зовойденежнойвыплатедлямногодетныхсе-
мей.Ониимеютправонаполучениеземельного
участка,предложенногомуниципалитетом,
илицелевуюденежнуюкомпенсациювразмере
250тыс.руб.

Марина Сорогина, 
коммерческий директор 
ГК «Эр-Сити»: 

Средиосновныхтенденций
развитиярынказагород-
ногодомостроениямогу

выделитьследующие.Основнойспроссосре-
доточенвсегментеземельныхучастков,ане
нарынкеготовыхдомов.Иэтоттрендсохра-
няетсяуженескольколет.Практикасамосто-
ятельногостроительствапостепенносходит
нанет.Иэтомуестьсвоипричины:стало
очевидно,чтоошибкиприсамостоятельном
возведениидомапочтинеизбежны.Кроме
того,программыкредитованиястроитель-

ствахозяйственнымспособомспособствуют
обращениюкпрофессиональнымстроителям
длязаказадомаотнулевогоцикладочисто-
войотделки.

Устойчивыйспросвлечётзасобойкоррек-
циюценназемельныеучастки.Планомерный,
безрезкихскачков.Причёмземлястановится
дороже,аценадомов,несмотрянаростстоимо-
стистройматериалов,нерастёт.

Ликвидностьдомовнизкая.Нарынкедей-
ствуетпринцип«Дом,какпиджак,долженбыть
«пошит»индивидуально».Исключениесостав-
ляюткачественнопостроенныедомавкатего-
риибизнесивыше,ценойболее12–15млнруб.
Нанихестьспрос,ивремяэкспозициисамое
небольшое,посравнениюсдругимиклассами
домов.

Светлана Зинатова, 
коммерческий директор 
посёлка GOLDFISH: 

Внастоящеевремярынок
загороднойнедвижимости
являетсярынкомпокупате-

ля.Однакоэтонеозначает,чтонайтиподходя-
щийобъектдляпокупкилегко.Скорее,наобо-
рот,посколькупредложениенесовпадаетсо
спросомпокачественнымпараметрам.Потре-
бителюнуженпонятныйлаконичныйпродукт
высокойстепениготовности,равнозначный
квартиревгороде,ссовременнойархитекту-
ройиоптимальнойпланировкой,поадекват-
нойцене.Впродажевсеобъектынастолько
различныпосвоимпараметрам,чтовыбирать
крайнесложно.

Норыноксейчаспереживаетактивнуюфазу
положительнойтрансформации.Появляются
проектыорганизованнойзастройкиведином
архитектурномстиле.Иэтопродукт,который
большеподходитпокупателю.Развитиело-
кальнойкоммерческойинфраструктуры,такой
какпродуктовыемагазины,кафе,досуговые
элементы,играетчутьлинеключевуюроль
ввыборетойилиинойлокации.Крометого,
сейчасколичествонаселениязагородомуже
достиглотогоуровня,когдаврядетерриторий
становитсявыгоднореализовыватькоммерче-
скиепроекты.Впользуразвитиярынкатакже
играетвысокийуровеньценнажильёвгороде.

Дальнейшемуразвитиюзагородногосег-
ментаспособствуетразвитиедорожнойи
транспортнойсети.Времявпутисокращается
благодарякачественнымдорогам,чтотакжепо-
вышаетпривлекательностьжизнизагородом.

Алексей Костромцов, 
генеральный директор 
компании «Кантри-Дом»: 

Постатистикенашейкомпа-
нии,девятьиз10заказов —
этодома,сделанныепокар-

каснойтехнологии.Вцелом,еслипосмотреть
настатистику,долязагородныхдомовкаркас-
ноготипапостранесоставляет20%,в Москов-
скойиЛенинградскойобластях—53%.Иэтоне
комплекснаязастройкакоттеджныхпосёлков,
аименноиндивидуальная,когдапотребители
самивыбираютстроитьсвоидомаиздеревян-
ногокаркаса.

Еслиразобраться,почемуфокусспросасме-
щаетсякданнойтехнологии,тоэтоболеедо-
ступнаяценастроительства,втомчислезасчёт
болеелёгкихфундаментов.Крометого,впользу
этоговидадомов—оченькороткиесроки
возведения:одинмесяцпротившести–восьми
месяцев.Ещёодиннемаловажныйплюс —это
чистотанаучасткевовремястройки.Ужегото-
выйдомпривозитсянаучастокимонтируется
всегозатри–пятьдней.

Ясчитаю,чтоуданнойтехнологииколос-
сальныйпотенциалроста,которыйпро-
явитсяужевближайшеевремя.Несмотряна
то,чтодлянашегорегионаэтопокановый
продукт,мыуженаблюдаемвысокийинтерес
состороныпокупателей.

На рынке действует принцип «Дом, как пиджак,  
должен быть «пошит» индивидуально»

Появляются проекты организованной застройки  
в едином архитектурном стиле

У загородных домов каркасного типа  
колоссальный потенциал роста

В Прикамье растут темпы индивидуального 
жилищного строительства 

Заянварь-февраль2023годаиндивидуальныезастройщикиввеливэксплуатацию
259,1 тыс. кв.мжилья.Этона12,9%больше,чемвянваре-феврале2022года.Такиеданныепри-
водитПермьстат.

Чтокасается2022годавцелом,тоиндивидуальнымизастройщикамизасчётсобственных
и привлечённыхсредстввведеновдействие1млн211,5тыс.кв.мобщейплощадижилыхпоме-
щений(+67,3%кянварю–декабрю2021года).

Приэтомвянваре–декабре2022годанатерриторииПермскогокраязастройщикисдали
в эксплуатацию24557квартиробщейплощадью1млн986,9тыс.кв.м,чтосоставило150,9%
к вводужильявсоответствующемпериодепредыдущегогода.Сейчасжевводмногоквартир-
ногожильянемногоидётнаспад.Заянварь-февраль2023годапредприятия,организациии
застройщикисдаливэксплуатацию3178квартиробщейплощадью328,9тыс.кв.м.Этотпоказа-
тельсоставляет97,5%квводужильявтакойжепериод2022года,говорятаналитикиведомства.

КСТАТИ
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

  
И парла-
ментарии, 
и прави-
тельство 
понимают 
необходи-
мость уси-
ления со-
циальной 
поддержки 
граждан

737
млн руб.
ежегодно 
будут допол-
нительно 
выделять на 
повышение 
оплаты труда 
бюджетни-
ков-«указни-
ков»

Елена Синица

Состоялосьочередноепленарноезаседание
ЗаконодательногособранияПермского
края.Вповесткувошлосвыше20вопро-

сов.Вчисленаиболеезначимых—коррек-
тировкабюджетанаближайшуютрёхлетку,
изменениявналоговойсфереиподдержка
российскихучёных.

БЮДЖЕТ
Напленаркедепутатыпринялирешениеоб

индексациизарплат.Вближайшиетригода
дополнительновыделятпо736,7млнруб.еже-
годнонаповышениеоплатытрудабюджетни-
ков-«указников».Крометого,выделятсредства
напоэтапнуюиндексациюфондаоплатытруда
работниковбюджетнойсферы,которыеневхо-
дятвкатегориимайскихуказовпрезидента.На
этицелипредложенонаправлятьдополнитель-
ныесредствавобъёме480млнруб.ежегодно.

Планируется,чтов2023годуиндексация
будетпроходитьвтриэтапа.Первыйэтап—
доиндексацияФОТ—с1апреля2023годана
2,2%.Далее,с1июля2023года,—индексация
на3%ис1октября—на3,1%.Такимобразом,
индексацияначнётсянаполгодараньше,чем
планировалось,апоитогамеёуровеньсоставит
8,5%,ане6,1%,какрассчитывалиранее.

Помимоэтого,дополнительновыделят
32,1 млнруб.навыплатымедицинскимра-
ботникам,которыеоказываютпомощьпо
социальнозначимымзаболеваниям.Ещёболее
167 млн руб.выделятдополнительнонарасхо-
дыдляматериальнойподдержкидетей-
сирот —наприобретениежилыхпомещений.
Этопозволитувеличитьколичествополучате-
лейльготс225до317человек.

«Ипарламентарии,иправительствопони-
маютнеобходимостьусилениясоциальной
поддержкиграждан.Именнопоэтомуключевые
изменениявбюджетесвязанысэтимнаправ-
лением.Важносработатьнаопережение,чтобы
жителичувствовалисебяфинансовоуверенны-
мивстольнепростоевремя»,—отметилспикер
краевогопарламентаВалерийСухих.

Естьпоправкиивчастифинансирования
объектовАдреснойинвестиционнойпро-
граммы.Наэтицелиперенаправятпорядка
4,8 млрд руб.изсредств2024года.Засчётэтого
удастсяускоритьреализациюприоритетных
длярегионаинфраструктурныхобъектови
сдатьихужевэтомгоду.

Срединих—Пермскаякраеваяклиническая
инфекционнаябольница,стационаркраевой
психиатрическойбольницы,зданиеПермской
государственнойхудожественнойгалереи,зоо-
парквПермииобщежитияПермскогоавиаци-
онноготехникумаим.А.Д.Швецова.

Первыйзаместительпредседателякомитета
побюджетуАрменГарслянобратилвнимание,
чтозапоследниедвагодамногоебылосделано
дляулучшениякачестваработысистемотоп-
ления,водоснабжения,водоотведения.Вэтот
разпоправкипредполагаютвыделениеещё
300 млн руб.намодернизациюэтогонаправ-
ления.

ПОДДЕРЖКА УЧЁНЫХ
Такжедепутатыподдержаливпервом

чтениизаконопроект,которыйпозволитпри
назначенииежемесячнойденежнойвыплаты
докторамнаукучитыватьналичиенаучных

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

Бюджет, налоги  
и поддержка учёных  
Какие вопросы были рассмотрены на пленарном заседании парламента в марте

публикацийвизданиях,индексируемыхвбазе
данныхRussianScienceCitationIndex(RSCI),
нарядуснаучнымипубликациямивизданиях,
включённыхвмеждународныебазыданных.

Принятиезаконопроектапозволитпривести
региональноезаконодательствовсоответствие
сфедеральныминормами.

Врегиональномбюджетес2023по2025 год
наежемесячныевыплатызапланировано
57,6 млнруб.ежегодно.

ДепутатАлексейАндреевотметил,что
указаннаямераподдержкидлядокторовнаук
естьтольковПермскомкрае.Онабылавведена
в2009году.

«Цельэтойпрактики—сохранитьнаучный
потенциалвПермскомкрае,привлечьквали-
фицированныекадрывэтонаправление.Более
того,важно,чтобыониформировалисобствен-
ныенаучныешколы»,—подчеркнулон.

РАСТЁМ, НЕСМОТРЯ НА САНКЦИИ
Депутатыкраевогопарламентатакжезаслу-

шалиежегодныйдокладодеятельностибиз-
нес-омбудсменаПавлаНовосёловаза2022год.

Запрошедшийгодвадресуполномоченного
поступило860обращенийотюридическихлиц
ииндивидуальныхпредпринимателей.При-
мернопо48%обращенийправапредпринима-
телейбыливосстановлены,поостальнымданы
разъяснения.Большевсегообращенийсвязаны
сземельно-имущественнымиотношениями,
повышениемплатызауслугипообращению
с ТКО,размещениемнестационарныхторговых
объектовидействиемналоговыхорганов.

ПословамНовосёлова,санкцииосложнили
работупредставителейместногобизнеса.На-
пример,бизнесменовтревожатростиздержек
из-заповышенияцен,снижениеспросаипоку-
пательнойспособности,увеличениетарифовна
услугиЖКХ.Однаковусловияхсанкционного
давлениямногиепредпринимателиоценили
введённыемерыподдержкикакдейственные,
своевременныеиэффективные.

Несмотрянанепростыеусловияведения
бизнеса,количествопредпринимателейвПри-
камьевыросло.ПавелНовосёловрассказал,
чтоэтопроизошло,вчастности,из-задейству-
ющихврегионельготныхналоговыхставок.

Такжефиксируетсяувеличениечисласамоза-
нятыхна40%.

Заместительпредседателякомитетапопро-
мышленности,экономическойполитикеина-
логамАлександрКозюковотметил,чтоаппарат
уполномоченногопоправампредпринимате-
лей—оченьдейственныйинструмент,который
оказываетвсестороннююподдержкубизнесу.

НАЛОГОВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ
Былрассмотрензаконопроект,который

предполагаетвведениеналоговойльготыдля
девелоперовкрупныхлогистическихком-
плексов—освобождениеотуплатыналогана
имущество.Предполагается,чтоосвободятот
уплатыэтогоналогакрупныелогистические
центры,площадькоторыхсвыше15тыс.кв.м.
Неуплачиватьналогнаимуществоможнобудет
втечениепятилетсмоментавводавэксплуата-
циюобъектанедвижимости.

Налоговаяльготапозволитмотивировать
местныекомпаниистроитькрупныелогисти-
ческиецентрыиснизитьстоимостьарендыв
складскихпомещениях.

Кромеэтого,предлагаетсяпредусмотреть
условие,прикоторомобъектнедвижимого
имуществадолженбытьвведёнвэксплуата-
циюнепозднеепятилетсмоментаприсвоения
инвестиционномупроектустатусаприоритет-
ного.Данноеусловиенеобходимодлявведения
объектоввэксплуатациювсрок.

Освобождениеотимущественногоналога
получатинвесторы,находящиесянаначальном
этапереализациипроекта,ипотенциальные,
толькопланирующиесоздатьподобныйпроект.

Какотметилпредседателькомитетапо
промышленности,экономическойполитикеи
налогамАлексейМельников,насегодняшний
деньвПермскомкраестатус«приоритетный»
присвоенужепятиинвестпроектампосозданию
логистическихцентров,реализациякоторых
запланированана2025–2026годы.«Уверен,что
помимостартовавшихпроектов,новаяльгота
позволитпривлечьинвесторовк развитиюкруп-
нойлогистическойинфраструктурырегиона.
А этонетолькодополнительныерабочиеместа,
ноиналоговыепоступленияв бюджетрегио-
на», —подчеркнулАлексейМельников.



11NEWSKO.RU№5 (1106)

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИНЗДРАВА ПЕРМСКОГО КРАЯ

ПРОИЗВОДСТВО 

Павел Агапов 

В Перми состоялась Межрегиональная конферен-
ция «Актуальность решения проблем усиления 
энергоэффективности и импортозамещения». Её 

организаторами стали Ассоциация энергетиков Запад-
ного Урала (АЭЗУ) и компания «РОСЭК» (Екатеринбург). 

В работе конференции приняли участие 74 предста-
вителя промпредприятий, энергетических и энергосер-
висных компаний из Перми, Екатеринбурга, Москвы и 
других регионов России. Участники обсудили стоящие 
перед отечественной энергетикой проблемы, ознако-
мились с развёрнутой здесь же обширной выставкой 
достижений предприятий — участников и членов АЭЗУ, 
РОР «Сотрудничество» в сферах импортозамещения и 
повышения энергоэффективности. Так, полезным стало 
ознакомление с опытом работы таких передовых отече-
ственных энергосервисных предприятий, как компания 
«РОСЭК» из Екатеринбурга (филиалы в Перми, Москве, 
Казани, Санкт-Петербурге, Челябинске и Тюмени), и 
группы компаний FAROS (ООО «Техника», Ульяновск). 

«Производя около 2 млрд тонн условного топлива, 
наша страна потребляет около половины этого объёма, 
из которой треть пережигает. Разве это по-хозяйски?» — 

задался вопросом в своём докладе организатор меро-
приятия Данир Закиров, профессор, гендиректор АЭЗУ. 

Он отметил, что энергоёмкость производства важ-
нейших отечественных промпродуктов превышает 
мировой уровень в полтора–четыре раза. И в пре-
одолении такого отставания наша энергетика обязана 
проявлять больше настойчивости и компетентности. 

Данир Закиров, профессор, 
генеральный директор АЭЗУ: 

—Вэтомважнейшемна-
правлениинашаассоциация
действуетцелеустремлённо
иплодотворно.Намибыли
разработанынаучныеосновы
созданияэнергоэффективной

экономикиПермскогокрая,комплекснаяинноваци-
оннаясистемауправленияэнергоэффективностью,
экологизациейицифровизациейпроизводства,про-
граммавнедрениясобственныхавтономныхисточ-
никовэнергии.Особоотмечу,чтоздесьмыработаем
вплодотворномвзаимодействиисрегиональным
министерствомпромышленностииторговлииРОР
«Сотрудничество».

Модератор конференции, секретарь совета по 
энергосбережению Союза предприятий оборон-

В борьбе за энергоэффективность 
Энергетики обсудили актуальные для отрасли вопросы

ных отраслей промышленности Ксения Плешкова 
отметила, что опыт энергетиков Пермского края очень 
эффективен и его с большой пользой для себя пере-
нимают другие предприятия и организации отрасли. 
«Так, с целью снижения энергоёмкости производства 
пермяки ориентируются на создание собственных 
источников генерации, которые производят энергию 
в разы более дешёвую, чем покупная на рынке. Поче-
му? Потому что такие мини-ТЭЦ полностью исключают 
транспортную составляющую тарифа, поскольку при-
ближены к потребителям», — заявила Плешкова. 

В доказательство этого на конференции был проде-
монстрирован опыт компаний «Соликамскбумпром», 
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», «Пермские моторы», 
«Уралкалий», «Редуктор-ПМ», «Машиностроитель» и 
других предприятий. Подводя итоги конференции, 
Данир Закиров отметил: «В честь 25-летия нашей 
АЭЗУ совместно с Министерством промышленности и 
торговли Пермского края и РОР «Сотрудничество» мы 
проводим традиционные конкурсы на звания «Лучшее 
энергоэффективное предприятие Западного Урала», 
«Лучшее энергосервисное предприятие Западного 
Урала» и «Лучший энергетик Западного Урала». Итоги 
мы подведём уже в марте текущего года». 

На правах рекламы

НОВОСТИ 

Врайонныебольницыистанциискорой
помощиПермскогокраяпоступили12новых
автомобилейидвапередвижныхфельдшер-
ско-акушерскихпункта.Вручениесостоялось
в Перми14марта.

Увеличениеиобновлениепаркапозволит
жителямсвоевременнополучатьпомощьдаже
в отдалённыхрайонах.Помимотрёхмашин,кото-
рыеполучилаПермскаястанцияскоройпомо-
щи,девятьбылипереданывБерезники,Кунгур,
Соликамск,вбольницыЧайковского,Верещагино,
Карагая,Осы,ОчёраиКоми-Пермяцкогоокруга.
Диспансеризациюжителейнаселённыхпунктов,
гдеотсутствуютфельдшерско-акушерскиепунк-
ты,позволятпроводитьпередвижныемедицин-
скиекомплексы—ихполучилицентральные
районныебольницывОктябрьскомиВерещагино.

НаврученииглавврачВерещагинскойболь-
ницыВасилийШестаковпродемонстрировал
журналистамодинизтакихпередвижных
пунктов.Комфортабельныйсовременныйсалон
автомобилянапоминаетнебольшоймедицин-
скийкабинетвбольнице.Оноснащёнвсем
необходимымоборудованиемдляпроведения
обследованияиоказанияпомощи.Здесьуста-
новленоигинекологическоекресло,иаппарат
ЭКГ,идефибриллятор,ибиохимическийана-
лизатор.Вхолодноевремягодавнутримашина
будетобогреватьсяавтономнымиотопителями,
аснаступлениемжаркойпогодыможнобудет
воспользоватьсякондиционером.

«Здесьможнопроводитьдиспансеризациюс
выездомнаместо.Населённыхпунктов,гдеу нас
нетФАПов,оченьмного.Машиныбудемисполь-
зоватьтакжеидлявыезданапредприятия,где
будемпроводитьдиспансеризациюработни-
ков»,—заявилВасилийШестаков.ВКарагайской
больницеужеоколопятилетуспешноработает
передвижнойфельдшерско-акушерскийпункт
набазеавтобусаПАЗ.«Сейчас,конечно,дизайн
ужедругой,оборудованиесовременноеи бо-
лееполнойкомплектации,иуютноздесь,все
удобствадлясотрудниковипациентовсозда-
ны»,—отметилон.Пунктсможетпропустить

около50пациентов,онрассчитаннаработудвух
медицинскихсотрудниководновременно:аку-
шера-гинекологаимедсестры.

Отметим,чтообновлениепаркаавтомобилей
скоройпомощипроводитсяпермскимминздра-
вомпопоручениюправительстваРФ.В При-
камьезапредыдущиедвагодавцеломуже
поступили46новыхмашинскоройпомощи.

ВМинистерствездравоохраненияПермско-
гокраятакжеотметили,чтонасегодняшний
деньвмедучрежденияхПрикамьяесть252
автомобиляскороймедицинскойпомощисо
срокомэксплуатациименеепятилет.Это74%
всехавтомобилейскоройврегионе.Ещёпять
летназадэтотпоказательсоставлялоколо30%.
Благодаряработекраевыхифедеральныхвла-
стейскаждымгодомчислоновыхавтомобилей
вПермскомкраепродолжаетрасти.

«Сегоднямымногоработаемнадповышением
доступностимедицинскойпомощив территори-
яхкрая,иобновлениетранспорта—важнаячасть
этойработы.Такжестараемсяоблегчитьтруд
медиков,понимая,чтопервичноезвеновпослед-
ниегодыиспытываетколоссальнуюнагрузку.
Поэтомувсемисиламистараемсясоздатьврачам,
фельдшерамидругимработникамотраслидо-
стойныеикомфортныеусловиятруда.Отэтогово
многомзависиткачествомедицинскойпомощи
жителямПермскогокрая»,—отмечаетгуберна-
торПермскогокраяДмитрийМахонин.

Медучреждения Пермского края получили 
новые автомобили скорой помощи

74%
скорых 
в Прикамье 
эксплуатиру-
ются менее 
пяти лет

Первую часть 
набережной  
в Кировском районе 
Перми откроют к 12 июня

УчастокнабережнойвЗакамскеотул.
ЧистопольскойдоДКим.Кироваоткроют
дляпрогулоккоДнюгорода,12июня.Об
этомв своёмTelegram-каналесообщилглава
ПермиАлексейДёмкин.

«Полностьюуложенадорожнаяодеждана
участкеотул.ЧистопольскойдоДворцакуль-
туры.Кактолькопогодапозволит,начнётся
замощениеплиткой,озеленениеиустановка
малыхархитектурныхформ»,—сообщил
Дёмкин.

Нанабережнойзавершилсямонтаж
четырёхлестничныхмаршейиздевяти.
Доул. Шишкинамонтируютсяподпорные
стены.

Напомним,капитальныйремонтна-
бережнойвКировскомрайонеотул.Чи-
стопольскойдоул.Шишкинаразделённа
дваобъекта:сквернанабережнойибере-
гоукрепление.Общаястоимостьработ —
1,553 млрдруб.,срокзавершения—30 ноя-
бря2023года.

Натерриториискверапредусмотрено
созданиедетскойигровойиспортивной
зон,площадкистренажёрами,зонытихо-
гоотдыхаиспециальнойинфраструктуры
для«моржей»сраздевалкамиидушевы-
ми.Планируетсяустановкановыхмалых
архитектурныхформисанузлов,выделение
площадокподразмещениекафе,устройство
смотровыхплощадокиудобныхспусков
кводе.Инфраструктураобъектапреду-
сматриваеторганизациюводоснабжения
иводоотведения,устройстволивневой
канализации,видеонаблюдения.Впланах
такжеобустройствородниковиозеленение
территории.

Победителемконкурсанавыполнение
работпокапремонтунабережнойвЗакамске
сталоООО«Техдоргрупп».Компаниябыла
единственнымучастникомторгов.
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Многое действительно делается: 
готовится к сдаче несколько объектов, 
которые пермяки уже устали ждать, ре-
монты идут полным ходом

МНЕНИЯ 

Трёхсотлетние близнецы — 
Пермь и Екатеринбург 
Два взгляда на празднование 300-летия Перми: внутренний и внешний

Владимир Гладышев, 
председатель правления 
Пермского общества 
краеведения: 

Читаядежурныеотчёты
с заседанийюбилейногоорг-

комитета,нельзянеудивитьсятому,насколько
разнятсяоценкипроисходящегоуисториков
иу лиц,ответственныхзаподготовкукпразд-
нику.Есливдвухсловах,краеведынастроены
гораздоболеекритично,совсемнетакблаго-
душно,какнашуважаемыйоргкомитет.

Нужноотметить,чтомногоедействительно
делается:готовитсяксдаченесколькообъектов,
которыепермякиужеусталиждать,ремонты
идутполнымходом.Камскаянабережнаяза-
метнопохорошела—этопрекрасно.Краеведов
порадоваловключениевпрограммувозведения
зданиявторойсценыТЮЗа:наместебывшего
«Домакрестьянина»(аещёраньшездесь,на
ул. Пермской,66,находилосьпервоезданиеМа-
риинскойженскойгимназии)появитсякраси-
воеистольнеобходимоедлялюбимоготеатра
строение.Пустьиноводел,новсёжеквартал
будетинтересный.

Издокладоввластейпермякиузнали,
чтов«большомюбилейномсписке»зна-
чится208 объектови«большинствоносит
общественнозначимыйхарактер»;но,когда
вникаешьвконкретику,видно,чтосквозь
оптимистичныеотчёты«отцов»Пермиикрая
лейтмотивомпроходитстремлениеподвер-
статьподзвонкуюкруглуюдатуобычную,
плановую,рутиннуюработу,которойгород
игубернияитакдолжнызаниматься,без
всякогоюбилея.

Помнениюкраеведов,наметилисьявные
провалывисторическомразделепредъюби-
лейногофронта.Именнооннаходитсявсамом
запущенномсостоянии,аведьоднаизглавных
целейлюбогоюбилейногокомитета—насы-
щениеисторическогоконтента.Исходяиз
опытапроведенияюбилеевсоседнихгородов,
можнозаключить,чтоисторическийаспект
долженбытьцентральным,главнымразделом
иударнойсоставляющейпраздничнойпро-
граммы.Собственно,такимыслилиучёные,
архитекторыиисторики,вошедшиепятьлет
назадв инициативнуюгруппуподготовки
к 300-летиюгорода;нокак-тонезаметновсе
акцентысместились,инициативноеядроесли
неисчезло,тотрансформировалосьвнекую
туманность.И чтомыимеемнавыходе?Неко
дворуоказалисьпрекраснодушныемечтания

опреображенииПервогорода,восстановлении
Егошихинскогопруда,плотины…

Многиезнают,каклюбятсвою«Плотинку»
жителиЕкатеринбурга.Унасжевсёнекак
у людей.Впланыреконструкцииисторического
меставходиливозведениеострожка,устрой-
ствоисторическойаллеи,где,наконец,удалось
быотдатьданьпамятигенералудеГеннину,
ПетруIиЕкатеринеВеликой,почьемууказу
и былсоздансобственногородПермь.

Незабудем,чтовсёещёлежатвмешках
останкипервостроителейЕгошихинского
завода,найденныепермскимиархеологами
вовремясенсационногооткрытиястаринного
кладбищавкварталемеждуулицамиПермской
иЛенина(Покровской).Аведьестьинтерес-
ныйпроектперезахороненияэтихостанковна
участокСтарообрядческого(Единоверческого)
кварталаЕгошихинскогоПаркапамятиисоз-
даниямемориалапервостроителейгородана
крутомберегуСтикса,напротивзданияСИЗО—
«Тюремногозамка».Кстати,пермскаяобще-
ственностьдавнождётисторическогомомента,
когдатюрьмабудетпереведенаизцентрагоро-
да.ИУФСИН,нынешнийхозяинздания—объ-
ектакультурногонаследия—уженастроилсяна
нужнуюволну:водномизтюремныхпомеще-
нийоткрытамузейнаяэкспозиция,посвящён-
наяпребываниюздесьвеликогокнязяМихаила
Александровича.

Спорунет,интересныеиперспективныедела
разворачиваютсянабывшемзаводеШпаги-
на.Здесьпоявитсяиновоезданиегалереи,но
краеведческоесообществобылоразочаровано
выбраннымпроектомдля«пермскойТретья-
ковки».Будущеезданиепродолжитцелыйряд
построеквстиле«амбарнойархитектуры»,
и этопослестолькихраундовмеждународных
конкурсов,породившихинтереснейшиепро-
екты!Одноутешает:съехавсоСлудскойгоры,
галереяприрастётплощадями,даивиднаКаму
изновогозданияоткрываетсякрасивый.

Кажется,пермякидолжнырадоватьсятому,
чтопроект«Зелёноекольцо»«сегодняникемне
оспаривается,ионужеприобрёлсамоценный
характер»,ноещёсвежавпамятинехорошая
историяспостройкой18-этажногожилогодома
насамойкромкедолиныЕгошихи,когдабыли
полностьюпроигнорированымногочисленные
обращения,протестыиаргументывидныхоб-
щественниковиактивистов«Зелёногокольца».

Мыживёмневбезвоздушномпространстве,
видимичитаем,какотмечаютсвоипочтенные
круглыедатывсоседнихгородах—вКазани,
Елабуге,НижнемНовгороде.Тому,каквпро-
шломгодунижегородцыотметили800-летие

«Одна из главных целей любого юбилейного комитета —  
насыщение исторического контента»

Завершается первый квартал юбилейного для Перми года. Утверждены стилистика и символика праздника, составлены списки празд-
ничных событий и инфраструктурных проектов — подарков городу. Однако до сих пор остаётся множество вопросов по поводу реали-
зации планов, да и сами планы до сих пор обсуждаются и критикуются… Между тем в соседнем Екатеринбурге проходит аналогичный 
юбилей. Интересно сравнить взгляды на событие двух наблюдателей — пермяка Владимира Гладышева, писателя, председателя прав-
ления Пермского общества краеведения, и екатеринбуржца Дмитрия Москвина, кандидата политических наук, члена общественного 
совета при главе Екатеринбурга, руководителя «Бюро авторских экскурсий».

города,пермскиекраеведыпосвятилиодноиз
своихзаседаний.Съездилитуда,всёсфото-
графировалии,поахав,повосхищавшись,всё
увиденноеобобщилиидоложиливсемучестно-
мународу.

Есливкратце,товотсамыезаметныеюбилей-
ныеобъектывстолицеПриволжскогофедераль-
ногоокруга,реальные,красивые,долговечные
доминантыгорода:памятникоснователям
города—князюЮриюВсеволодовичуисвятите-
люСимону,восстановлениестариннойколо-
кольни,памятникАлександруНевскомуперед
одноимённымсобором,реставрацияглавного
домазнаменитойВсероссийскойНижегородской
ярмарки1896года,новыйфуникулёр(а сколько
десятилетийпермскиемузейщикипросятпро-
вести«канатку»наВышку,к диораме?).

Кэтомуможнодобавитьоткрытиедвижения
«метеоров»—судовнаподводныхкрыльях,
ещёоднупешеходнуюулицу,ужетретьюили
четвёртуюпосчёту,имногоещёчегопомимо
обязательныхтекущихремонтов.

ВПерми,напомним,«пермскийАрбат»бес-
славноприхлопнули,всесилыушлинанабе-
режную.Шьёмдапорем…Нонашанабережная,
конечно,хороша!

ПочемубыПермскойепархииневзяться,
наконец,завосстановлениеколокольниПе-
тропавловскогособора—первогокаменного
зданияПерми?Восстановилижелетпятнад-
цатьназад,приепископеИринархе,одинярус
колокольниСвято-Троицкой(Слудской)церкви,
воссоздависторическийобликхрама.Навсё
Божьяволя,понятно,ноиногданужноивполне
земноеприложениесил.Вотбылбыподарокко
днюрожденияПерми!КаксделалиэтовНиж-
немНовгороде:к800-летиюгородавосстанови-
ликолокольнюодногоиздревниххрамов.

Чтонамостаётся?Сгруппироваться,пере-
строиться,«сменивногунамарше»,перерас-
пределитьсилыисредства,сосредоточивихна
генеральномнаправлении.Иначе«проюбиле-
имся»,какписалпоэт.

Юлия Баталина
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 В Екатеринбурге нет традиции 
смотреть на Пермь, Челябинск, Тю-
мень как на региональных конкурен-
тов, но время пришло: мы стремитель-
но уступаем

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Дмитрий Москвин,  
член общественного 
совета при главе 
Екатеринбурга: 

Отсюда,изЕкатеринбурга,
мыхорошовидимпермское

300-летие;новрядлиизПермивиднохоть
что-то,связанноес300-летиемЕкатеринбурга.

УнасвЕкатеринбургеснуютпермскиебрен-
дированныемашиныслоготипами,надписи
VisitPermтожемелькают…Нониктонеприду-
маланалогичныхэлементарныхмаркетинговых
ходовдляЕкатеринбурга.

Фестивальнаяпрограммапермскогоюби-
леясуществует,иобширная;пустьдоконцане
достроена,пустьпоканетполногопонимания,
какиесобытияпредстоятлетом,нохотябы
что-тозаявлено.Унасжеисториятакая:«Да-
вайтевсё,чтоунастрадиционнопроводится,
будемпроводитьподмаркой300-летия!»Ночь
музеев,Ночьмузыки,которыепроходяткаж-
дыйгод,вэтомгодупосвящены300-летию.

ЯсейчаснестольчастобываювПерми,нобыл
вначалеянваря,ивглазабросилисьвнутренние
сдвиги:отремонтированныефасады,Компрос,
которыйвесьзаиграляркими,сочнымиоттен-
ками,брендированныетрамваи.Вглазаекате-
ринбуржцаособеннобросается,чтообновлён,
идостаточносущественно,паркобщественного
транспорта:вЕкатеринбургеегомноголетне
обновляют,дажек300-летию,хотяобещали.

Такиеэлементарные,традиционныевещи,
какподаркигородуввидеотремонтированных
фасадов—этовсёполностьюздесьотсутствует,
ивпоследниенеделиопятьпошёлразговор:
«А давайтесчитатьподаркамивсё,чтопроисхо-
диловпоследниенескольколет»—ну,вотМа-
каровскиймостзапустилиполторагоданазад,
итеперьонсталвдругподаркомк300-летию
города;сделалиразвязкунакольцевойдороге—
и этоподарокк300-летиюгорода!Что-тосдела-
лив прошломгоду,что-товпозапрошлом…То,
чтониктоникогданеприурочивалк300-летию,
постфактумпредложеносчитатьприуроченным.

Меняособенноволнуетневовлечённость
горожан,активныхсубъектоввкакое-либо
конструированиеюбилея.Никакихвнутрен-
нихгрантовнаподдержкугородскихинициа-
тиввЕкатеринбургевообщеникогданебыло,
и к 300-летиюонинепоявились.Ия,инекото-
рыедепутатыобэтомговорили,нобесполезно:
никтонепошёлнасозданиетакойсистемы.

Разрешенобесплатноиспользоватьсимво-
ликуюбилея,нопочему-тожелающихнемного.
Символикабыларазработанаосеньюпрошлого
года,причём,чтоназывается,«народными
средствами»:былобъявленконкурс,собрано
300заявок,изнихвыбранаодна,достаточно
посредственная,носредиучастниковнебыло
профессиональныхдизайнеровибюро.Содной
стороны,вродебыиденьгисэкономили,иполу-
чилинародныйлоготип,нонетощущения,что
онвсехвдохновил,всеготовыснимвыходить
ииспользоватьеговсвоейпродукции.Сейчас

явижуеготольконаобъектах,которыенепо-
средственносвязанысмэрией.Вотпроходила
традиционнаяярмарканаплощади1905года—
обычнаясельскохозяйственнаяярмарка,иятам
увиделэмблемку300-летиягорода.Ну,иледо-
выйгородоконизабрендировали,онпростоял,
правда,всегодвесполовинойнедели.

Это,видимо,максимумтого,чтомызаслу-
жили.

Былибольшиестроительныепланы,новсё,что
планировалипостроить,попалоподУниверсиа-
ду.БылаидеясовместитьУниверсиадуи300-ле-
тиегородаиотпраздноватьДеньгородапрямо
настадионевденьзакрытияУниверсиады.Вот
ивесьрасклад,которыйсложилсяужедвагода
назад,—онивсёсоединилисэтимспортивным
событием.НоУниверсиадаотменилась…И,соот-
ветственно,накрылосьвсёостальное.

Уменяощущение,что300-летиенеявляется
длягубернаторакаким-тоKRI,каким-тозна-
чимымпараметром,покоторомугубернатора
оцениваютвМоскве,поэтомуоноемунеинте-
ресноивсяподготовкасосредоточенавмэрии,
аумэриииресурсовкрайнемало,ивремени
смоментаотменыУниверсиадынетакмного
было,чтобыразвернуться.Ну,можнобылобы,
еслинапрячься,норазугубернаторанетэтого
в приоритетах,чтомыбудемпоперёклезть?

Планироваласьещёвтораяветкаметро,новое
зданиедляфилармонии,транспортныелиниив
новыерайоны.ПланировалсяхрамСвятойЕкате-
ринынаутверждённомв2019годуновомместе,
нонипоодномуизэтихпунктовнетникакого
движения.Всебольшиеинициативыбылисвяза-
ныскрупнымбизнесом,ипокаким-топричинам
бизнесыизэтихисторийсталивыходить.

Еслипрояснитсяболее-менеескультурной
программойвПерми,естьзадумканалетопри-
урочиватьподразныефестивальныеистории
экскурсионныевыездыизЕкатеринбурга.Ещё
вдекабревПермипрозвучало:всёлетобудет
фестивальзафестивалем,ивентзаивентом.
Былобыоченьхорошопопастьсэкскурсион-
ныммаршрутомподДягилевскийфестиваль,
сделатьнебольшие,двухдневныетуры,посмо-
треть,каквПермипразднуют.

ВЕкатеринбургенеттрадициисмотретьна
Пермь,Челябинск,Тюменькакнарегиональных
конкурентов,новремяпришло:мыстреми-
тельноуступаем.Пораувидеть,чтовообще-то
далеконетаквсёхорошо,какмыпривыкли
о себеговорить.

«Особенно волнует невовлечённость 
горожан в конструирование юбилея» Мария Кубланова  

больше не сотрудничает  
с программой 
«Пермь-300»

Каксталоизвестно
«Новомукомпаньо-
ну»,программный
директорюбилейных
событий«Пермь-300»
МарияКубланова
ещёвянваренынеш-
негогодапокинула
проект.Пословам
информированно-
гоисточника,она
выполнилавозложен-
ныенанеёфункции:
отобралаизпред-
ложенныхсобытийте,
которыенаиболееподходятподформат
городскогоюбилея,и сформировалаобщую
программу.

Внастоящеевремяоперативноеруковод-
ствопрограммойосуществляет«Агентство
новыхтехнологий»воглавесГульнарГафу-
ровой,котораяужедавненькоизбавилась
отприставки«врио»,ставполноправным
директоромагентства.

Пословамисточника,зареализацию
конкретныхюбилейныхсобытийотвечают
профильныеминистерства.Исключение
составляютчетыреключевыхсобытия:фе-
стиваль«ОружиеПобеды»,которымзанима-
ютсяГавриилГордеевиЯмурГильмутдинов;
большойлетнийфестиваль,условноназван-
ный«БелыеночинаКаме»;заключительное
событиелетнегофестиваля—«Ночьгорода»,
опять-такиусловнотакназванная;ифе-
стивальнаукииискусства,приуроченный
к Пермскомуинженерномуфоруму,—в ноя-
бре.

Потрёмпоследнимсобытиямдосихпор
неизвестнынипрограммы,нипроектные
команды,нидажеточныеназвания.По
словамисточника,сейчаснесколькокоманд
разрабатываютпрограммынаконкурсной
основе.Победителистанутизвестныпосле
презентациипрограмм.Срокиобнародова-
ниярезультатовисточникназватьзатруд-
нился.

В Перми хедлайнером 
праздничного концерта 
ко Дню города станет 
певица Zivert

Вэтомгодуна
празднованиеДня
городавПермь
приедутИванушки
International,Татья-
наОвсиенко,Иван
Дмитриенкоипевица
Zivert,котораястанет
хедлайнеромконцер-
та.Обэтомвовремя
прямогоэфиразаявил
главаПермиАлексей
Дёмкин.

Онпояснил,что
всемузыкантыуже
подтвердилисвоёучастие.В какуюсумму
обойдётсяихприездгородскойказне,не
уточняется.

Кромеэтогоконцерта,вПермипланируют
организоватьбатлдиджеев,хедлайнером
котороговыступитDJSmash.Онпройдётна
набережной.

НОВОСТИ 

ФОТО VK.COM/J.ZIVER

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ
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Культурный слой

ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

ПРЕМЬЕРА 

Капсула времени
Театр-Театр в честь 300-летия Перми обратился к землякам с космическим приветом

 
Спектакль 
получился 
авторский, 
личный, 
ностальги-
ческий 

Юлия Баталина

Премьернаясерияпоказовспектакля«Го-
стиница«Центральная»(16+)вТеатре-
Театре,прошедшаяперед8Марта,стала

достойнымпредпраздничнымсобытием—зре-
лищевмерусентиментальное,музыкальное,
сбольшимколичествомкрасивыхдевушекна
сцене(парнитоженичего),даещёилелеющее
местныйпатриотизм:постановка«датская»,
к 300-летиюПерми.

Спектакльполучилсяавторский,личный,
ностальгический.Режиссёр-постановщикЕлена
Невежина—непермячка,и,казалосьбы,ей
должнобытьсложнобудитьнежныечувства
пермяковпоотношениюкисториисвоегогоро-
да,однако1940–1960-егоды,советскоепро-
шлое —у всехроссияндовольноодинаковое.
Оттолкнувшисьотзнаковойдатывнедавней
историиПерми—приземлениякосмонавтов
ПавлаБеляеваиАлексеяЛеонованатерритории
Пермскойобласти19 марта1965года,Невежина
сопряглаэтукосмическуюисториюсфильмами
«Москва—Кассиопея»и«ОтрокивоВселенной»
(1974–1975),бывшимиабсолютнокультовыми
вшкольныегодыупредставителейнынешнего
поколения50+,издесьсовпалиличныеистории
автораспектакляизрителей,такчтоникто
даженезадумался,аимелалимосквичкаправо
ставитьспектакльо Пермии справиласьлиона
сэтойзадачей.

Основноедействиепроисходитв1965году
и начинаетсявгостинице«Центральная»,точ-
нее,вресторанеэтойгостиницы,гдепроводит
времякомпаниястиляг.Здесьжепоявляется
странныйгосподинвбеломкостюме,который
проситуофициантаборщ,котлетуирафна
кокосовоммолоке,но,увидеврастерянность
собеседника,спохватывается:«Ах,этопотом».

Залсмеётсяилегкоподхватываетэтуигру,
чувствуятеатральнуюусловность,аспоявле-
ниемстранногоперсонажаначинаетсяпуте-
шествиевовремени:из1965годавнашидни,

когдасъёмочнаябригадазанимаетсяпроизвод-
ствомфильмао1965годе,апотомвновогодний
вечер1942-го…

Персонажавбелом,которогоиграетВяче-
славЧуистов,впрограммкеименуют«человек
изниоткуда»,ноунегомоглобытьдругое
имя —ИОО,ИсполняющийОсобыеОбязанно-
сти.Именнотакназывалсяаналогичныйгерой
космическойкинодилогии,намёкинакоторую
тутитамразбросаныпоспектаклю, —в кино
егоигралИннокентийСмоктуновский.Пусть
фильмы«Москва—Кассиопея»и«Отроки
воВселенной»былиснятына10летпозже,
чемпроисходитдействиеспектакля,ноони
принадлежатктомужеоттепельному,кос-
мическомусоветскомупрошлому,которое,
какникритикуй,остаётсявсознаниимногих
нынешнихроссиянностальгическисветлым
исвязаннымсдетскимифантастическими
фильмами.Вперсонажаещёодногоизнихпе-
ревоплощаетсяресторанныйофициант:Семён
Бурнышев,которыйвэтомспектаклеиграет
несколькозабавныхролей,становитсяробо-
томВертеромиз«Гостьиизбудущего»(1985).
Ну,разумеется,какжебез«Гостьи»—ведьвсе
зрители,созерцающие,какгероив1965году
узнают,чтовокрестностяхСоликамскапри-
землилсякосмическийкорабль,тожесвоего
родагостиизбудущего.

Анахронизмы,временныенесовпадениятут
итамразбросаныпоспектаклю.Нунемогли
молодыелюди1960-хгодовпеть«Вгородском
саду»Окуджавы!Этопесня1985года,ноЕлена
Невежинапосчиталавозможнымвключитьеё
в спектакль,потомучточастьегодействияпро-
исходитвГорьковскомсаду.«Окуджаванераз-
рывносвязанс1960-ми,—говоритрежиссёр. —
Аещёупермскойзамечательнойкритикессы
музыкальнойАлександрыЛавровойсхожее
с моимощущениеотпесниОкуджавы—как
будтопроГорьковскийсаднаписано».

«Причудыпамяти»;каквзнаменитойкар-
тинеСальвадораДали,вчеловеческойпамяти
всёзыбко,всётрансформируется.Путеше-

ствиевовремени—этопутешествиевглубины
собственноготуманногопрошлого,ивотуже
девушки1960-хгодоврасхаживаютвюбках-
«солнце»(художник—ЮлианаЛайкова),тогда
каквисторическойреальностиэтотфасончик
многолеткакзабытивмодеузкиеюбкидо
коленишляпки-таблетки.

«Космос»воспоминанийперемещается
в 1940-е,издесьвсёсовсемпричудливо:Елена
Старостина—исемилетняявоспитанница
Вагановскогобалетногоучилища,эвакуиро-
ваннаявМолотов;ипреподавательтогоже
училища;ипермячка,которая,пробравшись
нагалёркуоперноготеатра,задыхаясьотдыма,
смотритпремьерубалета«Гаянэ»,который
АрамХачатуряннаписал,проживаявсёвтойже
гостинице«Центральная»ипремьеракоторого
состояласьсразупослепожаравкостюмерном
цехеПермскоготеатраоперыибалетавдекабре
1942года.Ничего,чтопереместившейсявнаше
времягероинеСтаростинойдолжнобытьгде-то
под90лет,аактрисасущественномоложе—это
жепричудыпамяти,фактыдеформируются,
какблины-циферблатыуДали.

История«Гаянэ»инаписаниязнаменитого
«Танцассаблями»—ещёодносюжетноеядро
спектакля.Да,какивслучаескосмонавтами
в 1965году,этотсюжет—далеконеоткрытие:
всепермякизнаютэтуисторию.Вообще,не
ждитеот«Гостиницы«Центральной»новых
историческихфактов:здесьвсёдостаточнохре-
стоматийно,затоестьфрагментынескольких
подлинныхвоспоминанийсихнепосредствен-
ной,живойинтонацией.

Такаяполучилась«капсулавремени»,
контейнерсисториями,песнямиистихами.
Образ«капсулывремени»настольковажендля
спектакля,чтососценыдажезвучитсправкаиз
«Википедии»—чтожеэтозакапсулатакая.

Вобщем,документальнаяоснова«Гостини-
цы«Центральной»,состоящаяизисторических
фактовисвидетельствочевидцев,достаточно
пестра,ивэтомзаключалсянастоящийвызов
длядраматургов,которыесэтимматериалом
работали.Драматурговцелыхтрое—Ксения
Гашева,ВалентинДонсковисамаЕленаНеве-
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 Рассказывать истории и легенды 
из советского прошлого Перми мож-
но бесконечно, здесь важно вовремя 
остановиться и придумать эффектную 
точку. У Елены Невежиной вышло ско-
рее многоточие, но действительно 
эффектное

ФЕСТИВАЛЬ 

Дягилевский 
фестиваль:  
что сегодня известно?
Некоторые подробности главного культурного события года

жина,нодажевшестьруконинесмоглисваять
крепкийсюжет,связывающийвсе«лоскутки»
историческихфактовивоспоминанийвединое
повествование:драматургиятакиосталасьло-
скутной,аспектакльврезультатенапоминает
литературно-музыкальнуюкомпозицию.

Чтож,этотжанртожеимеетправонасуще-
ствование(вспомнимхотьзнаменитыепоэти-
ческиеспектаклиТеатранаТаганке1960–1970-х
годов),иврамкахэтогожанравсёоченьдо-
стойно:здесьистихи,ипесни,иинструмен-
тальнаямузыка…Прекрасныеаранжировки
ТатьяныВиноградовойистильныйвокал—
и эстрадный,иджазовый,идушевноезастоль-
ноепениебардовскихпесен—оченьукрашают
спектакль.

Посколькуздесьфактическинетсюжета,то
игероевяркихнет.Онимилыеисимпатич-
ные,ноактёрамнеприходитсязаморачивать-
сякакими-тосложнымипсихологическими
мотивировками.Вэтоместьсвойплюс:звёзды
труппы,такиекакЕленаСтаростина,Евге-
нияБарашкова,МаратМударисовилиАнна
Огорельцева,вполненаравныхвансамбле
сновичками—насценедобраяполовина
актёрскогокурсаМосковскогоинститута
современногоискусства(мастерскаяБориса
Мильграма).ЗапоминаетсяпрелестнаяЭмилия
Веприкова,которойоченьидётретростиль
ипениевэстетикеТамарыМиансаровой,но
самоеяркоеактёрскоевпечатлениеотспектак-
ля—этоэксцентричныймини-перформанс
МихаилаМеркушевавнебольшойролиГусаро-
ва-младшего,шалопая-сынапервогосекретаря
МолотовскогообкомаКПСС,фактически —ру-
ководителяобластивовремяВеликойОтече-
ственнойвойны.

Спектакльдовольнодлинный—почтитри
часа,иидёт,разумеется,сперерывом,вовремя
которогоможнопосмотретьажчетыревыстав-
кивтеатральныхфойе:здесьирассказознаме-
нитыхпостояльцах«Семиэтажки»,и графика
пермскиххудожников.Уветерана,народного
художникаАлександраЗыряноваможноуви-
детьофортысизображениемпоэтичнойПерми
1960-хгодов,аупредставителянынешнего
активноготворческогопоколенияВладислава
Дёгтевавыставленазнаменитаясериямоноти-

пий2012года,изображающихфантастическую
Пермьизкакой-топараллельнойВселенной.
Особаяэкспозициясостоитизтеатральных
эскизовТатьяныБруни—ленинградской
художницы,которая,находясьвэвакуации
в Молотове,сталаавторомдекорацийикостю-
мовк балету«Гаянэ».

Рассказыватьисторииилегендыизсовет-
скогопрошлогоПермиможнобесконечно,
здесьважнововремяостановитьсяипридумать
эффектнуюточку.УЕленыНевежинойвышло
скореемноготочие,нодействительноэффект-
ное.Стайкастилягзаходитвтелефоннуюбудку
ирешаетшуткирадипозвонитьвбудущее.С
подсказками«человекаизниоткуда»,онже
ИОО,сочиняюттелефонныйномериз11цифр,
начинающийсясвосьмёрки,набирают…Ире-
шаютспроситьу потомков,будетливбудущем
война?

Хотяувсехперсонажейнасцененемедленно
начинаютзвонитьмобильники,ответагероине
получают.

Юлия Баталина

Дягилевскийфестиваль(18+)2023года
пройдётс22июняпо2июля.Мыпоста-
ралисьсобратьвсё,чтосегодняизвестно

оглавномкультурномсобытииюбилейного,да
илюбогодругогогодавПерми,ирасположить
этуинформациювпорядкеубываниявероят-
ности.

Совершенно точно,чтофестивальоткро-
ется22июнявДКим.Солдатовасимфониче-
скимконцертом(6+)оркестраmusicAeternaпод
управлениемТеодораКурентзиса.Впрограмму
вошлитрипроизведенияПетраИльичаЧай-
ковского,музыкальноилисюжетносвязанные
сИталией:оркестроваяфантазияпомотивам
«РомеоиДжульетты»Шекспира,симфони-
ческаяфантазия«ФранческадаРимини»
и «Итальянскоекаприччио».

Назакрытиифестивалядважды—1и2июля —
вДомемузыки«Дягилев»на«ЗаводеШпагина»
будетпредставленановаяпостановканамузыку
ИгоряСтравинского:широкоизвестной«Симфо-
ниипсалмов»иредкоисполняемоймелодрамы
«Персефона»(18+).Скореевсего,речьидётнеоб
однойновойпостановке,а одвуходноактных.

Достоверно известнотакже,что28июня
насценеПермскоготеатраоперыибалета
пройдётпремьерановойпостановкиоперы-
ораторииГенделя«Триумфвременииправды»
(16+).ЭтосовместнаяпродукцияДягилевско-
гофестиваляиНижегородскоготеатраоперы
и балетаим.Пушкина.Оперуставятглавный
дирижёрНижегородскоготеатраДмитрий
СиньковскийирежиссёрЛизаМороз.Среди
певцов—известныепоработевПермском
театреоперыибалетатенорСергейГодин
и контратенорАндрейНемзер,солистыхора
musicAeterna.

Известно также,что26июняпланируется
ещёодинконцертнасценеДКим.Солдатова,
авоткакойконцерт—неизвестно.Судяпо
форматузала,долженбытьсимфонический,но
бывалислучаи,когдаэтаплощадкаиспользо-
валасьидлясольников:так,нанейпрошёлкон-
цертпианистаВадимаХолоденков 2021 году.
Посколькузалрасполагаетсобственным
концертным«Стейнвеем»,этотварианттоже
возможен.

Далеемыпереходимвобластьпредположе-
ний.

Предположительно, в«Персефоне»заглав-
нуюрольисполнитроссийскаяимеждународ-
наязвездатеатраикиноКсенияРаппопорт.Она
исполняетеёвконцертномварианте«Персе-
фоны»сТеодоромКурентзисомиmusicAeterna
вапрельскомроссийскомтуре,нонасчёт
пермскихпредставленийпокадоподлинноне
известно.

Опятьжепредположительно,носвысокой
долейвероятностинафестивалебудетсоль-
наяпрограммагреческогомузыканта-муль-
тиинструменталистаЙоргосаКалудисаAptera
(12+).

Крометого,естьвероятность,чтонафе-
стивальприбудетперформансImmortalBach
(18+).ЭтопроектВиталияПолонского,вкото-
ромхорmusicAeternaисполняетмотетыБаха
в сопровождениибалета(танцевальнаятруппа
musicAeternaDance,хореографАлександрЧели-
дзе),атакжевидеоартомисветовымиинстал-
ляциями.

Фестивальныйклуббудетработатьвчастной
филармонии«Триумф»,ожидаютсяидругие
традиционныефестивальныеформаты:ноч-
ныеконцерты(возможно,последниевистории
концертывзданииСпасо-Преображенского
собора),инструментальныегала,вечеринки
неформальноймузыки.

ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ
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Образ жизни

ФОТО ЕЛЕНА БАХУР

Юлия Баталина

Выставка«Металлогия»(0+)вЦентрего-
родскойкультурынеслучайнополучила
заголовок,похожийнаназваниенауч-

нойдисциплины:этовыставка-исследование,
и каждыйеёэкспонат—тоже.

ОлегФилимонов—довольноизвестноеимя
в пермскойхудожественнойжизни.«Новыйком-
паньон»писалонёмивсвязисвыставкой«Кал-
ло—гравёрэпохимушкетёров»(6+)в Пермской
художественнойгалерее,длякоторойФилимо-
новпредоставилмногозначительныйарт-объект
«Триумф»;иврепортажеонеобычноммузее
в селеНасадка,гдеуФилимоновапрошлаболь-
шаявыставкасовместносВикториейУшаковой;
иврассказеовыставке«Пермь.Прозаводы»(0+)
вгалерее«Марис-Арт»…Филимоновработает
много,охотновыставляется,приэтомунегонет
ниоднойпроходнойвещи.

Каждаяегоскульптура-инсталляция—это
максимумсмысловприминимумевыразитель-
ныхсредств.Самаисторияпомогаетхудожнику
наполнитьсодержаниемегоработы.Филимо-
новсоздаётскульптурыизстарогометалла—
этоненоу-хау,однакоегоподходктворчеству
принципиальноотличаетсяотпривычного.Ко-
нечно,работыРустамаИсмагилова,созданные
втойжетехнологии,художественныиостро-
умны,ноФилимоноврешительноотказывается
отдекоративности,егоскульптуры—этодань
уваженияпрошлому,людямпрошлогоитемве-
щам,которыеэтилюдисоздавали,преждевсего
зданиям.ЭлементыскульптурФилимонова—
этоархитектурноежелезо:решётки,крепления,
задвижки,арматура…Всеонипроисходятиз
разрушенныхстроительныхобъектовПерми.
Здесьнетжелеза«изниоткуда»:художниквсег-
дапомнитопроисхождениикаждойдетали.

Выставка«Металлогия»—предельноевыра-
жениетворческихпринциповФилимонова.Все
экспонатысопровождаютсяподробнымописа-
ниемдеталейсуказаниемроликаждойизних,
атакжеисторическимисправкамиосоору-
жениях,изкоторыхпроисходятэтидетали.
В этомперечнеоченьмногогрустного:сплош-
ныенапоминанияобутраченном—старинные
железнодорожныемастерские,водонапорные
башни,жилыедома…Пивоваренныйзавод,
типографияКаменских,перваягородская
электростанция,знаменитаябашнянаулице
Локомотивной—всегоэтогомылишилисьбук-
вальнозапоследнийгод,ивсеэтизданияОлег
Филимоновуспелобследовать,чтобыизвлечь
металлическиеэлементы.

Вмастерскойхудожникаонипревращаются
вполуабстрактныеинсталляции-миниатюры,
вкоторыхкакбудтоупакованосамовремя:

«Застывшеевремя»,«Погибшеевремя»,«Боль-
шойцикл»,«Вырвавшеесявремя»,«Беско-
нечноевремя»,«Пермскиймолот»…Послед-
няяинсталляцияизперечисленных—это
массивнаяскоба,угрожающезастывшаянад
маленькимхронометром:художникговорит
обуязвимостипрошлого,охрупкостиистори-
ческойреальности.

Нередконаметаллическихконструкцияхоб-
наруживаютсянадписииклейма,которыетоже
становятсячастьюхудожественногоцелого.Вот
плывётповыставочномузалукорабль,авдоль
егобортатянетсянадпись:«ДемидоваНТЗ
III мца1901года»—исразупонятно,откудаон
плывёт.

ОбычноработыФилимоновалаконичныи
состоятбуквальноизпарыдеталей.Так,бюст
БенджаминаГуггенхайма,одногоизпассажи-
ров,погибшихна«Титанике»,состоитизфраг-
ментастенкиводяногобакаизводонапорной
башни,вкоторомхудожникувиделочертания
портретабизнесмена,иполосывнутристенной
связииззданияКазанскойзаставы,которая
сталаподставкой.Однакоестьиоченьсложные,

многосоставныеинсталляции.В«Металло-
гии»ихдве—этометаллический«двойник»
знаменитогопермскогомузейногомамонта
и,разумеется,«Машинавремени».Былобы
странно,еслибыФилимонов,стольмногорабо-
тающийсовременем,непопыталсясоорудить
такоймеханизм.Машинанесётсясквозьвека
наполозьях,авнутринеёскрытмаленький,но
причудливыйпультуправления —латунная
шестерёнка,похожаянацветокилиснежинку.
Насамомделеэтоковродержатель —механизм
крепленияковровойдорожкииздомаСудопла-
това,располагавшегосянаулицеСоветской,но
вовременипереноситоченьэффективно.

«Металлогия»—источникдвойнойзритель-
скойрадости:эстетическойипознавательной.
Бываютвыставкикрасивые,аэтаещёиув-
лекательная,посколькуневозможноздесьне
«зависнуть»,погружаясьвисторииутраченных
строений,разглядываядеталиинсталляций
и пытаясьопределитьихпрежнеепредназначе-
ние.Особенноувлекательнопройтиэкскурсию
ссамимОлегомФилимоновым:онпроводитих
повечерамтриждывнеделю.

ВЫСТАВКА 

Машина времени  
Художник Олег Филимонов создаёт скульптуры из архитектурного металла
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СОВМЕСТНАЯ ПОСТАНОВКА ПЕРМСКОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА ИМ. П. И. ЧАЙКОВСКОГО И МОСКОВСКОГО ТЕАТРА НОВАЯ ОПЕРА ИМ. Е. В. КОЛОБОВА

Музыкальный руководитель и дирижер: Филипп Чижевский
Режиссер-постановщик: Константин Богомолов
Сценограф, художник по костюмам: Лариса Ломакина
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премьера

Солисты Пермской оперы, приглашенные артисты, хор и оркестр театра

летучий 
голландец

рихард вагнер

16+


